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В редакции встретились два 
пнсьиа. В одном томички Авдеева 
и Гончарова высказывают недо
вольство по поводу того, что мно
гие дома сейчас красят, не думая 
об архитектурном ансамбле ули
цы. В другом подростки рассказы
вают о работе дворового клуба. В 
обоих письмах затронута жизнь 
улицы, ее этика и эстетика.

Еще недавно был в ходу тер
мин «уличный мальчишка», теперь 
так говорят очень редко. Цветы у 
памятника В. И. Ленину, экскур
сии по кировским местам, лекция 
ученого во дворе многоэтажного 
дома, галерея героев труда, сим
фонический концерт на открытой 
эетраде, фестиваль «Северное

яицы знают: в этом саду их никто 
не потревожит, и располагаются с 
удобствами. Они оставляют здесь 
бутылки и клочки бумаги, а глав
ное— являют собой образец того, 
как не надо отдыхать, как не надо 
вести себя в общественном месте. 
И  все это почти в открытую, без 
боязни наказания.

Конечно, одной милиции не 
справиться в борьбе с пьяницами. 
Нужна сильная рука обществен-

СТРОИТЕЛЯМ,  МОНТАЖНИКАМ,  
Э КС ПЛУАТАЦИОННИКАМ,  ВСЕМ 
УЧАСТНИКАМ СООРУЖЕНИЯ БРАТСКОЙ

I  ГИДРОЭЛЕКТРОСТАНЦИИ ИМЕНИ 50-летая
ности. Но в автобусном парке, на 
Томском Л П Д К , в тресте «Томск-
жилетрой» остаются зачастую без 
внимания сообщения милиции о 
нарушителях общественного поряд
ка. Партийным и профсоюзным 
организациям надо дать, наконец.

1 В Е Л И К О Г О  О К Т Я Б Р Я

сияние», массовые спортив
ные состязания —  это ведь 
тоже улица. Улица, которая 

^ трудится, воспитывает, учит. 
Улица, которая свято хра-

Э Т И К А
нит традиции отцов и рож
дает новые традиции.

Не удивительно, что в ре
дакционной почте нередки
письма, которые рассказыва
ют о нормах жизни наших 
улиц, их офор.млеиии.

Забота о красоте магистралей

УЛИЦЫ
областного центра нынче особен
но заметна. Это понятно. Томичи 
готовятся к юбилею Великого 
Октября. В интерьер наших улиц 
чудесно вписался орден Ленина, 
которым награждена область за 
успехи в хозяйственном и куль
турном строительстве.

Нельзя не сказать добрых слов 
о коллективах, вложивших много 
труда в красоту городских улиц. 
Это коллективы «Сибэлектромо- 
тора», завода математических ма
шин, завода режущих инстру
ментов н др. Рабочие активно 
участвовали в строительстве трол
лейбусных трасс, облагородили 
свои территории, жилмассивы и 
прилегающие улицы, разбили сады 
и газоны, побелили фасады зда
ний, навели образцовую чистоту. 
Уголки города, к которым они 
приложили руки, теперь наглядно 
агитируют за чистоту, порядок, 
высокую культуру.

Понятно: без помощи тысяч в 
тысяч томичей нельзя справиться 
с большим объемом благоустрои
тельных работ в юбилейном году. 
Н о эта не значит, чт<о наши строи
тели, другие организации могут 
трудиться без вдохновения, ини
циативы. А  сколько еще бесхозяй
ственности, нерасторопности про
являют, например, спецуправле- 
пне «Гидродормост», горкомхоэ! 
Это по их вине на только что уло
женный асфальт выходят люди с 
ломами, это по их вине допущен 
брак на троллейбусной трассе. М а
ляры, которым поручено обновить 
фасады домов, нередко оставляют 
после себя горы грязи.

Здесь снова сталкиваются этика 
и эстетика. Они не могут быт^ 
врагами. Там, где это случается, 
томичи несут и моральный, и мате
риальный ущерб.

В этом году в Томске побывало 
много туристов. Приезжие тепло 
говорят о сибирском гостеприим
стве, о вежливости томичей. Но го
сти становятся, к сожалению, и 
свидетелями нашего бескультурья. 
Их немало удивляет, например, 
неумение томичей, жителей горо
дов Асина и Колпашева соблю
дать очередь при посадке в авто
бус, удивляют неработающие те
лефоны-автоматы, истоптанные га
зоны, хладнокровно брошенные 
окурки в двух шагах от урны 
и т. д. Н е украшает наших улиц 
и человек с качающейся поход
кой. Принято недавно специальное 
решение облисполкома об усиле- 

/  нни общественного порядка в го
родах н поселках. Администра
тивные органы довели его до све
дения трудящихся и успокоились. 
Пьяницы же продолжают портить 
нам настроение. Если бы работни
ки милиции заглядывали в 
сквер напротив Томского гор
исполкома, они 6 имели воз
можность применить к любителям 
«сдвоить-строить» те строгие 
санкции, которые предусмотрены 
решением облисполкома! Но пья-

бой этим людям.
Об эстетике городских магист

ралей сегодня думаюу депутаты, 
архитекторы, художники, садово
ды и многие Apvrne томичи. 
И  результат налицо: чудес
ный ковер газонов у биокорпуса 
мединститута, спортплощадки в 
заводских микрорайонах, совре

менная отделка зданий, гирлянды 
ламп дневного света и со вкусом 
оформленные щиты реклам. А  вот 
об этике улицы, ее воспитатель
ном влиянии на детей, на моло
дежь надо явно усилить заботу.

В домоуправлениях № №  5 и 8 
г. Томска есть хорошая традиция. 
Жильцы многоквартирных домов 
рассказывают подросткам об исто
рии улицы, на которой они живут, 
устраивают экскурсии по городу. 
Однако многие взрослые в боль
шом долгу перед детьми. Комсо
мольские организации, заводская 
общественность, спортсмены дела
ют мало для того, чтобы жизнь 
мальчишки в городском дворе бы
ла интересной, чтобы с детства у 
него воспитывалась привычка бе
речь доброе имя своей улицы. 
Создание простейших спортивных 
сооружений, проведение соревно
ваний уличных футбольных и хок
кейных команд, организация для 
подростков клубов по интересам, 
работа детских комнат —  все это 
надо взять под контроль нашей 
общественности, и прежде всего 
комсомольцев.

Можно по пальцам пересчитать 
коллективы, где в повестку дня 
собраний ставят вопросы поведе
ния на улице. Редко вспоминает 
вузовская общественность о том, 
как держат марку томского сту
денчества вне аудитории питомцы 
вузов. Жители улиц Усова и 
Учебной не раз жаловались в рай
исполком, ректорат Т П И  на то, 
что студенты не дают им возмож
ности отдыхать даже ночью: до
поздна из открытых окон общежи
тий весной в осенью динамики 
разносят музыку. Не редкость, к 
сожаленню, в Томске и студент, 
задержанный дружинником за ху
лиганство. С  подобными фактами 
нельзя мириться.

Улица. Вот еще к одному дому 
прибита мемориальная доска, вот 
появились в областном центре но
вые названия: переулок Трифоно
ва, улица профессора Кулева, ули
ца Сергея Вицмана. Это наша 
жизнь, наша история —  история 
Томска, частица славной истории 
Родины.

Каждый из нас —  не прохожий, 
а хозяин. Вот почему его появле
ние на улице должно нести высо
кую культуру, создавать особую 
атмосферу трудолюбия, красоты, 
благородства, которые характерны 
для жизни строителей нового об
щества.

Скоро по улицам городов и сел 
пройдет праздничная демонстра
ция —  смотр достижений нашего 
народа за 50 лет Советской вла
сти. Наша улица —  труженица и 
агитатор —  готовится к юбилею.

Дорогие товарищи!
Центральный Комитет КПСС и Совет Министров СССР 

горячо поздравляют вас с большой трудовой победой —  
сдачей Братской гидроэлектростанции имени 50-летия Ве
ликого Октября в промышленную эксплуатацию.

Возведенная в сложных естественно-географических ус
ловиях северной части Иркутской области. Братская ГЭС 
по инженерному замыслу, эффективности, по своим пара
метрам. объему, экономичности и качеству выполненных 
работ является уникальным сооружением, не имеющим 
равный в практике мирового гидростроения. Государствен
ная комиссия дала отличную оценку работам по строитель
ству гидроузда на Ангаре.

С момента пуска первого агрегата гидроэлектростанция 
выработала для народного хозяйства и населения восточ
ных районов страны около 66 миллиардов киловатт-часов 
дешевой электроэнергии, то есть столько, сколько в 1948 
году дали все электростанции Советского Союза. Это хоро
ший подарок советскому народу в канун 50-летия Вели
кой Октябрьской социалистической революции.

ЦК КПСС и Совет Министров СССР выражают уверен
ность в том, что коллективы строителей, монтажников и 
эксплуатационников Братской ГЭС и в будущем не пожа
леют сил и знаний для выполнения намеченной X X III 
съездом КПСС программы строительства энергетических 
и промышленных объектов на Востоке нашей Родины.

Ж елаем вам, дорогие товаршци, новых трудовых успе
хов, здоровья и счастья в личной жизни.
Ц Е Н Т Р А Л Ь Н Ы Й  КО М И ТЕТ СОВЕТ М И Н И СТРО В 

КПСС СССР

g  У каз Президиума Верховного Совета СССР

о ПРИСВОЕНИИ б р а т с к о й  ГИДРОЭЛЕКТРОСТАНУИИ 
И М Е Н И  5 0 - л е т и я  В Е Л И К О Г О  О К Т Я Б Р Я

В связи с пуском крупнейшей в мире Братской гидро
электростанции в промышленную эксплуатацию в канун 
всенародного праздника присвоить ей имя 50-летия Вели
кого Октября и впредь именовать «Братская гидроэлек
тростанция имени 50-летия Великого Октября».

Председатель Президиума Верховного Совета СССР 
^  Н. П О ДГО РН Ы Й .
Секретарь Президиума Верховного Совета СССР

М. ГЕ О РГАД ЗЕ .
Москва, Кремль.
23 сентября 1967 г.

I СОЛНЦЕ  СИБИР И
БРАТСК, 24 сентября. 

(ТАСС). В ярком праздничном 
убранстве Братск — электриче
ская столица Сибири. Сегодня 
строители, энергетики, все тру
дящиеся города торжественно 
отмечают ввод в промышлен
ную эксплуатацию крупнейшей 
в мире Братской ГЭС.

Разделить эту радость с хо
зяевами братского гиганта при
ехали член Политбюро ЦК 
КПСС, секретарь ЦК КПСС
A. П. Кириленко, заместитель 
Председателя Совета Минист
ров СССР В. А. Кириллин, ми
нистр энергетики и электрифи
кации СССР П. С. Непорожний, 
заведующий отделом ЦК КПСС
B. С. Фролов, секретарь ЦК 
ВЛКСМ А. X. Везиров, пред
ставители предприятий, проект
ных и научных организаций 
Москвы, Ленинграда. Иркутска 
и других городов страны.

На крутом левом берегу Ан
гары, близ сооружений Гидро
узла собрались тысячи строите
лей и энергетиков, лесохимиков 
и металлургов города, тружени
ков сельского хозяйства Брат
ского района. Совсем рядом с 
этим взволнованным людским 
морем — в машинном зале ров
но бьется сердце гидростанции

— 18 гидроагрегатов общей 
мощностью в 4 миллиона 100 
тысяч киловатт.

В сопровождении руководите
лей «Братскгэсстроя» и гидро
станции, городских и областных 
партийных и советских органи
заций почетные гости входят в 
здание ГЭС. Разрезается алая 
ленточка у входа в машинный 
зал. Гремят аплодисменты. Тор
жественный пуск состоялся! 
Митинг, посвященный этому 
знаменательному событию, от
крывает член ЦК КПСС, пер
вый секретарь Иркутского обко
ма партии С. Н. Щетинин.

От имени Центрального .Ко
митета КПСС и Советского пра
вительства с выдающейся тру
довой победой строителей и 
эксплуатационников Братской 
ГЭС поздравил тепло встречен
ный собравшимися член Полит
бюро ЦК КПСС, секретарь ЦК 
КПСС А. П. Кириленко. Он ог
лашает Указ Президиума Вер
ховного Совета СССР о при
своении Братской ГЭС имени 
50-летия Великого Октября и 
сообщает, что в честь выдаю
щегося подвига советских лю
дей на Ангаре ЦК КПСС при
нял решение соорудить в Брат
ске памятный обелиск.

Х о р о ш е е т  
лесной поселок

Е Щ Е  О Д Н А  
1 0 - Т Ы С Я Ч Н А Я
в Александровской нефтеразве

дочной экспедиции радостное со
бытие. 23 сентября бригада мас
тера Н. М. Зайдуллина перекрыла 
рубеж 10 тысяч метров, пробурив 
10.165 метров. Это третья бригада 
в экспедиции,^ взявшая рубеж 10 
тысяч метров. Это произошло 
на скважине Р-56 Советского ме
сторождения. Скважина недавно 
забурена, и скоро бригада будет 
отмечать выполнение юбилейных 
обязательств. До их выполнения 
осталось пробурить 985 метров. 
Так трудятся инициаторы соревно
вания за 13.500 метров скважин 
в год. Нет сомнения, что слово 
они свое сдержат.

Н. Н Е С Т Е Р Е Н К О ,  
секретарь __ парткома Алек
сандровской нефтеразведоч
ной экспедиции.

НА ОБСКИХ ПЛЕСАХ
Рыбаки артели имени Толпа- 

рова Каргасокского района го
товятся к празднику 50-летия 
Октября. Обязательство их — 
добыть сверх годового плана 
50 центнеров рыбы, а к 7 но
ября — в счет годового плана 
— 950 центнеров. На 20 сен
тября выловлено 940 центне
ров. Есть возможность к празд
нику выловить ещ е,60. Сейчас 
на промысле горячие дни. Идет 
ударный месячник- за выполне
ние квартального плана. Про
мысел ведут два рыболовецких 
звена. В их распоряжении реч
ные невода и метчики. С нача
ла сентября мы вели дневной 
лов рыбы, но он оказался не
эффективным. Перешли на ноч
ной лов, и сразу же добыча воз
росла вдвое.

Больших успехов добивается

звено В. М. Майкова. За пер
вую половину сентября оно до
было около 40' центнеров. Сред
несуточный улов — около 5 
центнеров.

А . П А Н О В ,  
председатель рыбоартели 
имени Толпарова.

Коллектив Парабельского 
рыбозавода решил отметить 
юбилей Октября ударным ме
сячником. За первые пять дней, 
с 15 по 20 сентября, выловле
но 94 центнера рыбы, что в 
полтора раза превысило наме
ченную цифру. Особенный ус
пех выпал на долю рыбаков ше
стой бригады гослова. Звенья, 
возглавляе.мые А. Новосельце
вым и И. Шпомером, доставили 
на приемный пункт почти чет
верть общего улова.

В. К О Н И Щ Е В .

С каждым днем нарастает
трудовое напряжение в коллек
тиве Белоярского леспромхоза. 
Лесозаготовители спешат, чтобы
справиться с принятыми в честь 
50-летия Советской власти обя
зательствами.
, Свои заботы и у строителей. 
Они успешно осваивают сред
ства, выделенные на строитель
ство и капитальный ремонт 
жилья, на благоустройство по
селка лесозаготовителей. На 
1 сентября было капитально 
отремонтировано 1.500 квадрат
ных метров жилья при годовом 
плане 1.632 квадратных метра.

Леспромхоз за лето подгото
вил 787 погонных метров новых 
тротуаров, проезжую часть пя
ти улиц, заложил сквер на 10 
тысяч квадратных метров. Сей
час этот сквер полноотыо ого
рожен штакетником; леспромхоз 
совместно с Белоярской 8-лет
ней школой организовал здесь 
посадку деревьев.

В . Б У Н Ь К О В .

ТОМСКАЯ ОБЛАСТЬ ВЫПОЛНИЛА 
ДВА ПЛАНА ПО ПРОДАЖЕ ЗЕРНА

Замечательную победу в юбилейном сорев
новании одержали земледельцы нашей обла
сти. Вырастив хороший урожай, они поставили 
перед собой цель выполнить не менее двух пла
нов по продаже зерна государству. Свое слово 
хлеборобы сдержали с честью. В закрома Роди
ны доставлено свыше 165 тысяч тонн хлеба, 
или 201,7 процента к плану.

Совхозы Томского района продали хлеба 
втрое больше, чем намечено планом, доставив 
на элеватор 27.724 тонны. Более трех планов 
дали зерна совхозы Молчановского района. Х ле
боробы Кожевниковского района продали госу
дарству 43.993 тонны, выполнив план на 167 
процентов. Шегарцы доставили в закро.ма Ро
дины 22.254 тонны, или 173 процента к плану.

Более двух планов дали зерна колхозы Зы
рянского района, они вывезли 20.357 тонн.

Хозяйства Чаинского района выполнили план 
продажи хлеба на 278 процентов, Бакчарского 
—  на 236, Кривошеинского —  на 221, Перво
майского —  на 204, Тегульдетского —  на 202 
и Колпашевского —  на 184 процента.

Большую помощь в уборке урожая и вывозке 
зерна государству оказали рабочие и служащие 
предприятий Томска, шоферы автохозяйств, сту
денты, все трудящиеся области.

Хозяйства области засыпали семена, создали 
необходимый фонд продовольственного зерна, а 
также обеспечили скот концентрированными 
кормами.

Сейчас земледельцы прилагают все усилия, 
чтобы подготовить почву под весенний сев бу
дущего года, быстрее завершить все осенние по
левые работы.
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На зимних дорогах не будет простоев
В В асю ганской  неф теразведочной 

экспед ици и  готовится  т е х н и ка  к  пере
возке  грузов . Для б ы стрейш его  п р и 
ведения ее в и спра вно сть  созданы  ре
м онтны е бригады . Во главе их по
ставлены  о п ы тн ы е  м еханизаторы , 
им ею щ ие больш ой ста ж  работы  в 
экспед ици и .

Б ригады , которы м и  руко во д ят  
А . Киселев и Ф . Б елугин , уж е  з а ко н 
чили ка п и та л ьн ы й  рем онт тр а кто р о в  
Т-180 и, кром е того , привели в готов 
ность т е х н и к у  на б уровы х. Сейчас

им осталось отрем онтировать  5 т р а к 
торов, треб ую щ и х  незначительной  
р е гул и р о в ки . М еханизатор ко м м ун и ст  
М. А га по в  р уко во д и т  ре м о нтн икам и , 
возвращ аю щ им и в строй  тягачи .

В ы сокое качество  ремонта во м но
гом зави сит  от м е ха н и че ски х  м астер
с к и х  эксп ед ици и . И водители всегда 
остаю тся благодарны  ра ботникам  ма
с т е р ски х , особенно т о ка р ю  ко м м у н и 
сту  Безеневу. М ного  сил и ум ения 
вклады вает он в то, чтобы  детали, вы 
ш едш ие из его р у к , сл уж и л и  долго и

б езотказно. Надежно ре м онтирует 
главны е и бортовы е передачи, то пл и в 
н ую  а п п а р а тур у  тягачей  В. Токарев. 
Заботы об эл е ктро хозяй стве  и а к к у м у 
ляторах леж ат на эл е ктр и ке  Кучум о- 
ве.

С та ки м и  специалистам и  тр а н сп о р т 
ны й  цех см ож ет своеврем енно подго
тови ть  т е х н и к у  к  зим ним  перевозкам .

Б. ХОСРОЕВ. 
н ача л ьн и к  тр а н спо р тн о го  цеха 
В асю ган ско й  эксп ед ици и .

ЗАМЕЧАТЕЛЬНЫЙ ТРУДО
ВОЙ ПОДАРОК К ЮБИЛЕЮ 
ОКТЯБРЯ ГОТОВИТ ПЕРЕ
ДОВОЙ СЛЕСАРЬ-ИНСТРУМЕН-, 
ТАЛЬЩ ИК ИНСТРУМЕНТАЛЬ
НОГО ЦЕХА ЗАВОДА «СИБ- 
ЭЛЕКТРОМОТОР» УДАРНИК 
КОММУНИСТИЧЕСКОГО ТРУ

ДА РУДОЛЬФ БОРИСОВИЧ 
ПУДЛИХ. ПОЛТОРЫ-ДВЕ НОР
МЫ — ТАКОВ ЕГО ЕЖЕДНЕВ
НЫЙ ПОКАЗАТЕЛЬ. РУДОЛЬФ 
БОРИСОВИЧ РАБОТАЕТ В 
СЧЕТ 1968 ГОДА.

Фото В. Ефименко.

ОСЕННИЕ ЗАБОТЫ ЖИВОТНОВОДОВ
I Э Л Е К Т Р И Ч Е С К О Е  f

Достойную встречу 50-летию Ве
ликого Октября готовят животно
воды нашей области. На 20 сентяб
ря годовой план продажи молока 
государству выполнен на 99 про
центов, мяса — на 91, яиц — на 
109 процентов. По сравнению с 
прошлым годом страна получила 
от колхозных и совхозных ферм 
нашей области молока на 24 про
цента, мяса на ,18 процентов и яиц 
на 5 процентов больше. На 458 
килограммов повысились надои мо
лока от каждой коровы.

Все большее количество коллек
тивов и отдельных работников ра
портует о досрочном выполнении 
государственных планов и юбилей
ных обязательств. Хозяйства Кри
вошеинского, Шегарского, Алек
сандровского, Каргасокского райо
нов продают молоко сверх плана. 
Совхозы Томского района заверши
ли годовой план продажи мяса. Де
вять районов области перевыполни
ли план продажи яиц.

Доярка А. О. Мертус из колхоза
Сибирь» Кожевниковского райо

на за восемь месяцев от каждой 
коровы надоила по 3.021 кило
грамму молока при обязательстве 
2.800. Многие другие работники 
животноводства также добились 
отличных результатов.

На пороге знаменательной даты 
перед всеми животноводами стоит 
ответственная задача удержать 
набранные темпы, обеспечить 
дальнейший подъем животновод
ства на основе роста поголовья и 
повышения продуктивности. В 
большинстве колхозов и совхозов 
для вьщолнения этой задачи соз
дана надежная основа — заготов
лено достаточное количество кор
мов. Сытную зимовку обеспечили 
скоту труженики совхозов «Алек
сандровский», «Рыбаловский». На 
108 процентов выполнили план за
готовки сена колхозы Зырянского 
района. В целом по области сена и 
силоса заготовлено больше, чем в 
прошлом году.

Вместе с тем в совхозах Пара
бельского района не использовали 
имеющихся возможностей. На 20 
сентября здесь заготовлено лишь 
62,4 процента сена и 29 процен
тов силоса к требующемуся коли
честву. Если не принять решитель- 
ны.х мер' по усилению заготовки 
грубых и сочных кормов, скудны
ми окажутся зимние рационы ско
та также в Молчановском, Чаин- 
ском и ряде других районов. Не
смотря на недостаток грубых кор
мов, медленными темпами идет 
скирдование соломы, особенно в 
Кривошеинском, Кожевниковском 
и Томском районах.

Пополнение запасов грубых и 
сочных кормов, особенно в север
ных районах, за счет дополнитель
ных заготовок сена, комбинирован
ного силоса из отходов овощевод
ства, уборки соломы со всех пло
щадей — это неотложная задача 
работников сельского хозяйства.

Не менее важное значение для 
успешного проведения зимовки

имеют точный учет, правильное 
хранение и рациональное. расходо
вание кормов. Важно все корма 
сдать, на хранение , фуражирам, 
расходовать корма надо по разра
ботанному кормовому плану на весь 
период зимовки.

Одна из основных причин зна
чительного отхода молодняка в ми
нувшую зимовку в Кривошеин
ском, Зырянском, Вакчарском и Ча- 
инском районах в том, что кор
мили сухостойных коров недоброка
чественным силосом. В ряде хо
зяйств Кривошеинского, Молчанов
ского и других районов закладка 
силоса и в этом году произведена с 
большими нарушениями техноло
гии, что привело к снижению его 
качества. Своевременное исследо
вание качества кормов поможет не 
только со знанием дела распреде
лить их между отдельными груп
пами животных, но и не допустить 
скармливания недоброкачественно
го силоса сухостойным коровам, 
предупредить заболевания и <?тход 
молодняка. Ответственность за это 
важное дело ложится на зоотехни
ческих и ветеринарных работни
ков.

Много говорили и писали в про
шлую зимовку о приготовлении 
кормов к скармливанию, организа
ции полноценного кормления путем 
добавок в рационы микроэлементов, 
минеральных веществ и витаминов. 
Однако широкое распространение в 
хозяйствах получило лишь дрож
жевание концентратов. Нынче пол
ноценное кормление должно стать 
одной из главных забот животново
дов. Для этого необходимо приве
сти в готовность всю кормоприго
товительную технику, запастись ми
неральными кормами и химика
тами.

Уроки прошлых лет показывают, 
как тяжело отражается на продук
тивности скота неорганизованный 
и несвоевременны.! перевод его на 
стойловое содержание. На протяже
нии ряда лет это приводит к сни
жению надоев в октябре-ноябре до 
двух-трех килограммов молока па 
корову. Производство молока в 
четвертом квартале снижается 
против третьего квартала наполо
вину, скот теряет упитанность.

Начиная с сентября, и в этом 
году наблюдается резкое снижение 
надоев. За первые две декады по- 
теря1Но более двух килограммов 
молока от каждой коровы. Это про
изошло в результате ухудшения 
кормления, нарушения распорядка 
дня.

Чтобы не допустить дальнейше
го снижения продуктивности, не 
потерять упитанности скота, следу
ет своевременно поставить скот на 
стойловое содержание, обеспечить 
в переходный период высокий уро
вень кормления и строгое соблю
дение распорядка дня.

Большую заботу о состоянии жи
вотноводства, сохранении его про
дуктивности проявляют в колхозах 
имени В. Кингисеппа, «Советская 
Россия» Зырянского района, в кол

хозах имени Ленина и имени Кирова 
Асиновского района, совхозе «Ры 
баловский» и многих других. Здесь 
своевременно закончена подготовка 
животноводческих помещений к зи
мовке. В Асиновском районе созда
ны специальные комиссии из ответ
ственных работников и специали
стов, которые решают все вопросы 
постановки скота на зимнее содер
жание. Хорошие подарки ' готовят 
строители животноводам Бакчар
ского района, где в этом году вой
дет в строй много новых коровни
ков, телятников, свинарников.

Уже поставлен на стойловое со
держание скот на ряде ферм в кол
хозах «Сибирь» и имени XXI съез
да КПСС Кожевниковского района, 
колхозах имени В, Кингисеппа, 
«Советская Россия» Зырянского 
района.

Однако в ряде хозяйств Колпа
шевского, Чаинского, Парабель
ского и Томского районов к зимов
ке скота подготовились неудовлет
ворительно, с большим опоздани
ем приступили к ремонту скотопо- 
мещений. Если не принять срочных 
мер, в летнем платье застигнет зи
ма совхоз «Тахтамышевский», где 
и в сентябре не развернули по-на
стоящему ремонт животноводческих 
помещений. Затягивается сдача в 
эксплуатацию ряда пусковых жи
вотноводческих объектов.

Большую заботу об улучшении 
условий труда животноводов про
являют в колхозах Асиновского 
района, совхозе «Томский» и ряде 
других хозяйств. Здесь вопросы 

^механизации ферм решаются в 
комплексе.

Но кое-где высокопроизводитель
ная техника из-за некачественного 
монтажа и отсутствия подготов
ленного обслуживающего персона
ла остается без употребления, на 
ряде ферм не готовы к эксплуата
ции система водоснабжения, агре
гаты механического доения коров.

Во многом успех наступаюшей 
зимовки будет зависеть от беспере
бойного снабжения скота кормами, 
noBTOMjy на период бездорожья на 
каждой ферме необходимо создать 
их достаточный запас.

В колхозах и совхозах предстоит 
провести большую работу по уком
плектованию ферм кадрами, обес
печить условия для высокопроиз
водительного труда и отдыха жи
вотноводов, организовать их произ
водственное обучение. Высокий 
уровень механизации трудоемких 
процессюв во многих хозяйствах 
позволяет внедрить двухсменную 
организацию труда, позволяюшую 
упорядочить рабочий день живот
новодов.

Внимание руководителей и спе
циалистов, всех работников живот
новодства сейчас должно быть на
правлено на своевременную поста
новку скота на зимнее содержание, 
сохранение его продуктивности, 
повышение санитарной культуры 
на животноводческих фермах.

И. ТИТОВ,
главный зоотехник облсель.
хозуправления.

И

V.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



КРАСНОЕ ЗНАМЯ- !2 в  сентябре 1967 года^

'<,"• .. ■■■••■ 
iwi*/ НАСЛЕДСТВО БЕЗ НАСЛЕДНИКОВ

— Любая работа спорится в ру
ках токаря 5-го разряда Михаила 
Федоровича Бабушкина, — говорят 
в коллективе механической мастер
ской Орловского леспромхоза.

В социалистическом соревнова 
НИН в честь юбилея Октября он до
бивается высоких показателей 
труде, вытачивая для лесозагото 
вительной техники всевозможные 
детали отличного качества. Ми 
хайла Федоровича знают не только 
как хорошего производственника 
но и как активиста-общественника. 
Он коммунист, член цехового ко
митета профсоюза.

Фото в. Ефименко.

АДРЕС НОВОСТЕЙ: 
ШЕГАРСКИЙ РАЙОН
НА ПОМОЩЬ 
С О С Е Д Я М

Механизаторы совхоза «Рос
сия» 22 сентября полностью завер
шили жатву зерновых культур. А 
соседний колхоз «К новым побе
дам» с уборочными работами от
стал. Группа комбайнеров совхо
за решила оказать соседям по
мощ ь. В числе комбайнеров пере
довой механизатор района ко м м у
нист Л. С. О реш ню к. Полей в 
своем совхозе, чтобы выполнить 
юбилейное обязательство — намо
лотить 8 ты сяч-центнеров зерна,« 
:— ему «не хватило».

— Оставшиеся 1.200 центнеров 
постараюсь «наверстать» у сосе
дей, — заявил он.

ОБНОВЛЯЮТСЯ СЕЛА
с  кажды м днем хорош ею т, об

новляются села района. Новая 
улица из каменных дом ов выросла 
в этом году на окраине села Кар- 
гала — центральной усадьбе кол
хоза «Гигант». Здесь семь двух
квартирных домов, просторная и 
светлая восьмилетняя школа со 
спортивным залом, двухэтажная 
контора колхоза, котельная. Сей
час ведется монтаж отопительной 
системы. К 7 ноября новый жилой 
комплекс вступит в эксплуата
цию.

В Ш егарке на днях распахнул 
двери новый продовольственный 
магазин с современным оборудо 
ванием. Здесь - ж е  завершается 
сооружение комплекса ш колы -ин
терната. В нем —  трехэтажный 
жилой и учебный корпус, столо
вая, мастерская, котельная, пра
чечная и гараж.

22 К О Н Ц Е Р Т А
Столько выступлений сделала в 

дни уборочных работ агитбригада 
районного Д ом а культуры. Само
деятельные артисты обслужили 
все колхозы и совхозы района, за 
исключением совхоза «Россия», 
где была создана своя агитбрига
да. Участники бригады перед кон 
цертами выступали с инф ормаци
ей о ходе уборочных работ в 
районе. Концерты давались на по
левых станах, токах и в клубах. 
Агитбригада оказала методиче
скую  помощ ь работникам сель
ских клубов и библиотек.

С. АНДРЕЕВ.

Говорят, одна голова — хоро
шо, а две лучше. А  если восе.мь? 
Об этом народная мудрость мол
чит. На заводе -«Томкабель»- ска
жут прямо: -«Плохо» и покажут 
любопытный документ. Его под
писали восемь человек, уважае
мых на предприятии и в соседнем

резины палками в ведрах! А  так
же были установлены четыре па
ры листовальных вальцов. В наше 
время не сыскать Никиту Коже
мяку. способного мять резину ру
ками!

— Ку, пора браться и за навес
ку сыпучих материалов, — разда-

научно-исследовательском hsicth- i лнсь бодрые голоса в лаборатори- 
туте кабельной промышленности. | ях института. — Тут полуавтома-
В июне этого года они составгчлн 
комиссию. Ее цель была высока и 

,благородна — сдвинуть с мертвой 
точки механизацию в самом тяже
лом по . условиям цехе. Ко
миссия, возглавляемая глав
ным инженером института П. А. 
Воробьевым и в то время заме
стителем, а ныне главным инже
нером завода PI. А. Козловской, 
обладала самыми большими пол
номочиями. Ее появление в цехе 
ire могло остаться ’ незамеченным. 
Рабочий, покрытый с ног до голо
вы пылью, сказал: «Эх, ребята,
ридно, мы не дождемся облегче
ния!» И он был прав.

Лтобопытный документ, кото
рый уже упоминался, относит на
чало механизации в резиносмесп- 
тельном цехе к 1962 году. Завод
ские старожилы говорят: «Нет, го
раздо раньше, еще в 1957 году, 
появился проект поточно-полуав
томатической линии по изготовле
нию резиновых смесей». Руково
дители института тогда широко 
рекламировали сей проект и в 
прессе, и по радио. В своих вы
ступлениях они возвещали о на
ступлении новой эры в Цехе. Сей
час резиновые смеси по-прежнему 
изготовляются вручную, хотя по
требность предприятия в них воз
росла в полтора раза, если не 
вдвое. «Одному, цеху шахтных ка
белей резины нужно столько, 
сколько десять лет назад всему за
воду». (Начальник резиносмеси
тельного цеха А. В. Быстров).

По общему мнению, с наукой 
спорить трудно. У нее все разло
жено по полочкам и притом мно
гочисленным. Никто и не спорил, 
когда десять лет назад в НИИКП 
сделали широковещательные заяв
ления. Их проект полуавтоматиче
ской -ЛИНИИ одобрили на заводе. 
Совместными усилиями ^шеиых и 
практиков полуавтоматизация 
развернулась столь активно, что 
через пять лет в цехе появились 
четыре резиносмесителя. В самом 
деле, не мешать же компоненты

тпзацией не обойдешься. Комп
лексная м.еханизация!

— Мы ош.чблись с самого нача
ла, —■ рассуждает теперь главный | на два.

института или постепенно устраня
ясь от будущего скандала — про
сили перевести на другую темати
ку. На их место приходили новые 
люди.

Впрочем, скандалить никто не 
собирался. Руководители завода 
благословили проект. Ободренные 
их доверчивостью, чуткостью и 
вниманием, ученые размахнулись.

— Что такое комплексная меха
низация на один резиносмеситель? 
— заявили они. — Давайте сразу

инженер института П. А. Воробь 
ев. — Техническое задание раз
работал завод и разработал непра
вильно.

Тогда в институте лишь кое- 
кто говорил, что ничего хорошего 
из . ко.мплексной механизации не 
получится: высота здания мала. 
Некоторые ворчали: «С  каких пор 
заводы выдают технические зада
ния? Никаких экономических рас
четов. Прогорим с этим делом». 
Их было немного. Они, в конце 
концов, присоединились к тем, кто 
уже чертил на ватмане радушные 
линии «будущего камня на шее». 
Те.хническое задание не подверга
лось никаким сомнениям, не было 
проверено или проанализировано. 
Научный поиск подогревался 
лишь стремлением скорее полу
чить с завода деньги. Всех вдох
новляло энергичное восклицание 
М. В. Симонова, тогда ведущего 
эту тему, ныне заместителя ди
ректора института: . «Простейшая 
линия!»

Кстати, он повторяет это и до 
сих пор. Однако ни научная доб
росовестность, о которой так 
много говорят в лабораториях ин
ститута, ни просто здравый смысл 
не позволили М. В. Симонову и 
его помощникам конструировать 
без учета помещения. Старате.чь- 
но и кропотливо наносились 
штрихи линий транспортировки 
мела и каучука, линии загрузки 
и т. д. Позднее стали понимать, 
что узлы, линий сжимаются до ла
бораторных размеров, что про
грамма цеха не пройдет через бу
дущие бункера и транспортеры. 
Понимали, и сами сжимались, 
думая о том моменте, когда выяс
нится, что промышленного значе
ния этот комплекс иметь не бу
дет, Самые предусмотрительные 
товарищи заранее готовили себе 
«соломку», увольняясь Вообще из

Не лучше ли на одном рези- 
носмесителе все до конца отрабо
тать, — говорили осторожные.

Снимать нейлоновые р '̂башки, 
ь'ачкать руки никто из сотрудни
ков института не хотел. За куль
манами все ясно, понятно, тепло и 
чисто.

— Когда начался монтаж, — 
вспоминает бывший главный ин
женер института А. И. Харин,— 
мне приходилось издавать специ
альные приказы, чтобы заставить 
идти в цех. Уж больно грязно там.

—■ Видите ли, — говорит один 
из героев таких приказов началь
ник лаборатории № 52 Н. К. Руд- 
иикович, — по сути дела, ни один 
инженер «Томкабеля» не следил за 
монтажом линии.

Н. К. Рудникович мог бы ска- 
,зать проще: «Нечто мы рыжие?» 
«Рыжих» не нашлось ни с той, ни 
с другой стороны. И монтаж ве
ла бригада «ух, работаем до двух, 
получаем до трех». Пройдитесь 
вдоль транспортеров, шнеков и 
емкостей, застывших в гордом 
бездействии на втором этаже це
ха. Аляпистая сварка по принци
пу «абы держалась», собранные с 
помощью кувалды вакуум-насосы. 
С помощью этого же инструмента 
собирались все узлы.

-— Да, за качество монтажа 
нас можно критиковать, — соглас
на главный инженер завода Н. А. 
Козловская.

Качество испытаний? Песня 
«кувалдочкой, кувалдочкой, сама 
пойдет» слышалась в цехе. И 
план мешал.

— Ни один узел не пошел сра
зу же, — говорит Н. А. Козлов
ская. —- Инженерам делать здесь 
было нечего.

Раньше времени радовались ра
бочие, ожидая, когда в цехе исчез
нут тачки, ящики, пыль. Комис
сия из восьми человек, обозрев

механизированную линию, при
шла к выводу: «...Механизирован
ная линия не может быть реко
мендована к эксплуатации». Но 
заводским руководителя.м не сов
сем ловко вот так сразу поста
вить крест на очередной попыт
ке механизации цеха. Да и на 
заводе разговоры пошли:

■— Что же получается? Столько 
труда впустую. Автоматику — в 
металлолом.

Главный инженер Н. А. Козлов
ская тотчас высказала следующий 
аргумент: «70 процентов обору
дования будет использовано». Ка
ким образом? Этот вопрос не за
стал ее врасплох: «Частичная ме
ханизация».

•— Не перевелись еще опти
мисты на заводе, —■ откликнулись 
в институте. — Козловская забы
ла об июльском решении нашего 
техсовета. Там записано: «Рекон
струкцию смонтированной меха
низированной линии вести нецеле
сообразно».

— Досталось мне наследство,
— крутит пухлые папки резолю
ций о механи,зацин цеха началь
ник лаборатории №-51 М. И. Дя- 
гелев. — Никто не решается ска
зать последнее слово. Свалили на 
меня. В семи командировках был. 
Что говорить? Ничего не буду 
говорить.

Вот так комментирует глав
ный инженер завода:

— Научный подход. «Что вы 
просили, то и получили», — вот и 
весь подход.

Пока идет эта свистопляска во
круг наследства без наследников 
с единственной целью перело
жить ответственность на плечи 
других, спросим главного инжене
ра НИИКП П. А. Воробьева о 
механизации в целом. Ведь одна 
из причин отставания завода 
«Томкабель» в нынешнем году— 
низкий уровень механизации.

— Сплошные крахи, — ответил 
П. А. Воробьев. — Большая часть 
наших разработок в их практичес
ком воплощении неработоспособ
на. Пресс ПЧ, талькирующий ап
парат, сепарационный агрегат...

— Что сепарационный агрегат?
— переспрашивает начальник ла
боратории № 51 М. И. Дягилев.
— Он работает.

Послушаем начальника резино
смесительного цеха А. В. Быстро
ва: '

— Мы с этим агрегатом би
лись собственными силами. Долго. 
Потом стало получаться. Прибежа
ли все во главе с директором ин
ститута Л. 3. Реутом. Зафикси
ровали это дело как собственное.

Такова связь науки с производ
ством.

— Знаем и то, что гарантий 
против повторения таких прова
лов нет. Для института главное — 
спихнуть свою разработку и ни
какой заботы о ее судьбе. Систе
ма, — мнение Н. А. Козловской.

Система характерна прежде все
го патриархальными отношениями 
между заводом, и институтом. 
«Томкабель» платит деньги за 
проекты или, точнее, за прожекты. 
После получения чертежей на 
предприятии начинается внедре
ние собственными - силами и по 
собственному усмотрению. В ре
зультате' многочисленные отступ
ления от проекта, вскрываются 
ошибки в проекте. Начинается 
взаимное препирательство: «'У нас 
ошибки, а у вас отступления».

Но никто не отступает; инсти
тут получил уже деньги, 1Томка- 
бель» их истратил. До финансиро
вания через банк с помощью кре
дитов и до расчетов только за во
площенные проекты кабельщики 
еще не дожили.

Сюда же добавляется и жесткое 
правило, по которому институт 
обязан любую тему закрыть в те
чение года. Это вызывает ту ли
хорадочность и скоропалитель
ность решений, которой отмечена 
нынешняя деятельность институ-| 
та.

Возвращаясь к «пыльной исто
рии» с механизацией в резиносме
сительном цехе, хочется погово
рить о ее участниках. В институте 
со всей научной объективностью 
решили откреститься от неудачно
го проекта. Премиальные, коман
дировочные и прочие получены 
уже давно. К чему ворошить ста
рое?

— И притом я шестой месяц в 
этом кресле. Мало ли что было 
до меня!

Так примерно мыслит главный 
инженер П. А. Воробьев.

— Я же вообще четвертый ме
сяц во главе лаборатории. За что 
я отвечаю? Не за что отвечать,— 
так настроен начальник лаборато
рии № 51 М. И. Дягилев. Осталь
ные ответственные научные со

трудники разбежались по кустам, 
если говорить прямо.

На заводе «Томкабель» резино
смесительный цех у всех «в пе
ченках». Н. А. Козловская, глав
ный инженер, и ее заместитель 
А, И. Харин прилагают всю эру
дицию и опыт, чтобы быстро сде
лать частичную механизацию.

— Чертежи потом. Давайте по 
эскиза.м, — деловито командует 
А. И. Харин на второпях организо
ванной планерке в цехе. — Брига
ду из четырех человек — и пускай 
орудуют.

■— Потом концов не найдешь,— 
робко возражает ему начальник 
бюро механизации И. А. Симанов
ский.

Таким образол!, начинается но
вый этап механизации, но пока 
без вмешательства ученых.

На всех предыдущих этапах 
механизация в резиносмеситель
ном цехе влетела заводу в 100 ты
сяч рублей.

— Будет окончательно потеря
но около 30 тысяч, — говорит 
Н. А. Козловская. Она не уточня
ет, что скрывается за этой циф- 
грой. Возможно, те 30,9 тысячи 
рублей, которые получил Томский 
НИИКП за проектирование. А  ес
ли прибавим сюда 9 тысяч руб
лей, полученных институтом за... 
внедрение последней ме.ханизирб- 
ванной линии. А  если прибавить... 
Остановим поток многозначных 
цифр, говорящих о тысячах руб
лей, уплаченных за «мыльные 
пузыри».

Мои беседы с их создателями 
неизменно начинались с вопроса; 
«Почему нельзя было отказаться 
от нереального проектирования?» 
Я не услышал ни одного вразуми
тельного ответа. Многим такой ва
риант и в голову не приходит.

' Все теперь вдумчиво пере
числяют ошибки. Никто не может 
доказать их неизбежность. И не 
избежали их потому, что эконо
мические отношения между заво
дом и институтом часто опреде
ляются добрососедством, и пото
му, что не хватило в самом начале 
этой вдумчивости, которая сейчас 
выносится на первый план. А  сей
час не хватает мужества сказать; 
«Мы — прямые наследники пус
кай и незавидного наследства».

В. ЛАВРОВ.
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К О С Т Р Ы .. .
Н А  В О К З А Л Е

ПАССАЖИР
ТРАНСПОРТ

Ночью дежурная вы
шла на дебаркадер, 

■тл'япула- ■ на 'берег ■ и 
Юбомлела: в окнах реч
ного вокзала плеска-' 
лнсь багровые отсве
ты. Она взбежала на 
берег, распахнула две
ри, в лицо ударил горь
коватый запах дыма. 
Неужели пожар? У 
входа в пассажирский 
зал дежурная остано
вилась в изумлении: 
на полу, на железном 
листе, плясал костер, и 
пассажиры, сбившись 
тесным кругом, гре
лись у огня.

— Это вы что? Это 
вы как? — наконец 
пришла она в себя. — 
Вы что, вокзал наду
мали спалить?

— Не замерзать же 
нам в этом холодиль
нике! — ответили пас
сажиры. Но при виде 
административного ли
ца костер все-таки за
тушили.

Дежурная сочувство
вала пассажирам, од
нако помочь ничем не 
могла. Трудно сказать, 
кому пришла в голову 
идея построить не
сколько лет назад в 
Колпашеве ' дощатый 
вокзал. Внутри он сум
рачный, похожий на 
складское помещение. 
Весной и осенью здесь 
пробирает людей хо
лод. На вокзале нет 
ни печного, ни парово
го отопления. По-види- 
мому, хозяева приста
ни забыли, что Нарым 
не Крым и по-на
стоящему здесь быва
ет тепло разве что в 
июле. Даже в нюне.

бывает, подуют север
ные ветры, и пассажи
рам.. некуда деться. 
ВоК'Эад спасает разве 

.■ чиоквкВдождщ,,.
Особенно неуютно 

чувствуют себя здесь 
женщины с детьми. 
Комнаты матери и ре
бенка на вокзале нет, 
да и разместить ее не
где.

Когда-то по Оби хо
дили старые грузо-пас
сажирские пароходы, 
на которых приходи
лось ехать даже на па
лубе, в проходах, но 
люди мирились — 
лишь бы ехать. Сейчас 
на дальних и местных 
линиях курсируют ком
фортабельные суда. На 
них продумана каждая 
мелочь, чтобы людям 
было удобно и приятно. 
Но когда пассажир 
сходит с такого судна 
на пристани в Колпа
шеве, его встречает 
сумрачный дощатый 
вокзал. Мебели здесь, 
если не считать старых 
деревянны.х скамеек, 
никакой нет. Не уви
дишь здесь ни удоб
ных диванов, ни кре
сел, ни даже столов.

Если пассажир ре
шится подняться. от 
реки в город, он натк
нется сразу же на по- 
луразвалившийся до
щатый забор с колючей 
проволокой, окружаю
щий какие-то деревян
ные амбарные- строе
ния. Это владения рай- 
рыболовпотребсою з а. 
На сессиях, на сове
щаниях уже три года 
говорят о том, что при
стань — речные воро

та города, и они долж
ны быть красивыми. 
Три года предписыва
ют убрать склады, по 
райрыболрв п о т р е б; 
союз не торопится вы-" 
полнять решение. Так 
и торчит перед вокза
лом забор с колючей 
проволокой.

Колпашево круп
ная узловая пристань 
на севере области. Вок
зал становится единст
венным пристанищем 
для пассажиров, ожи
дающих теплоходы, 
идущие по рекам Чае, 
Кети и другим направ
лениям. Летом Колпа
шево ежедневно пропу
скает в среднем по ты
сяче местных пассажи
ров, а с транзитными
— и все две тысячи 
будет. И они вправе 
требовать внимания, 
современного, культур
ного обслуживания, ,

Так же холодно и в 
столовой, на втором 
этаже. Люди кутаются 

■ в одежду, согреваются 
горячим чаем. Иные 
греются спиртным, бла
го, . рядом киоск, в ко
тором, несмотря на за
прещение, все-таки тор
гуют вином.
■ Настроение пассажи
ров зависит и от внеш
него вида работников 
вокзала. Сейчас труд
но отличить, кто на
чальник, кто дежурный
— одеты кому как 
вздумается. Начальник 
Нарымского эксплуата
ционного участка Об
ского пароходствй-Я. С. 
Зырянов согласен, что 
форменная одежда 
нужна, но ее так и нет.

Летнюю фор.му работ
ники вокзала делали 
м  свой счет,. Нужна,, .и 
’Ъсенняя'. Позаботиться 
об этом некому.. ■.-.i .r.m/

Словом, отстала реч
ная служба обслужива
ния. В Колпашеве на 
вокзале не найдешь 

ни парикмахерской, ни 
аптечного киоска. Пло
хо заботится Колпашев- 
ский горсовет о своих 
речных воротах.

Навигация на Оби 
заканчивается. На 
дальних транзитных 
линиях суда будут еще 
курсировать до конца 
сентября, а ракеты — 
до первой декады ок
тября. Можно подво
дить итоги работы. И 
уже теперь следует по
думать, что нужно сде
лать, чтобы в будущую 
навигацию улучшить 
обслуживание.

С каждым годом 
увеличивается поток 
пассажиров на север. 
Особенно это стало за
метно с открытием 
нефтегазопромыслов. И 
у каждого пассажира 
должно оставаться 
приятное впечатление 
о крупной северной 
пристани — Колпаше
ве.

Г. БУРИЛОВА, де
журная по вокзалу; 
К. БЕЛОЗОР, депу
тат Колпашевского 
горсовета; Т. ТРИ
ФОНОВА, дежурная 
справочного бюро; 
Н. ПИСКУНОВА, 
дежурная гостиницы 
пристани Колпаше
во.

^ p p i
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БУДНИ СОВЕТСКОЙ АРМИИ. Гвардейский крейсер «Варяг» произвел пуск мощной ракеты по 
цели, находящейся далеко за горизонтом.

(Фотохроника ТАСС).

Д О  С Л Е Д А М  Ш А . Ш Д Х  В  Ъ 1  С Т У  Л Л Е Ш Ш Д

Нам отвечает главк
в  опубликованном газетой «Красное знамя» 25 

августа 1967 года материале под заголовком «Куда 
ни кинь — везде клин» правильно отмечены имев
шие место перебои в снабжении цементом и метал
лом строек Томского управления строительства.

Главным управлением по строительству в рай
онах Западной Сибири Министерства строительства 
СССР приняты меры по обеспечению цементом и 
металлом строек Томского управления строитель
ства. Выделены дополнительно на HI квартал 2.000 
тонн цемента, и «Союзглавстройматериалами» Гос
снаба СССР дано указание об опережении поставки 
3.000 тонн цемента за счет фондов IV квартала. 
Кроме того, в «Союзглавстройматериалах» решается 
вопрос о выделении фонда на цемент на IV квартал 
сверх установленного норматива.

Выделено дополнительно 2.260 тонн металлопро
ката, в том числе 200 тонн на изготовление форм и

оснастки и 60 тонн высокопрочной проволоки. Кро
ме того, изготовлено и поставлено 350 тонн метал
локонструкций за счет других строек.

Томскому управлению строительства оказана и 
другая материальная помощь. Оформлено опереже
ние поставок бензина — 300 тонн, пиловочника — 
19.000 кубометров, дизельного топлива — 200 тонн, 
нефтебитума — 200 тонн и допо.тнительно выделе
ны: бензин — 330 тонн, дизтопливо — 100 тонн, 
нефтебнтум — 600 тонн и другие материалы.

Главзапсибстрой обязал Томское управление 
строительства принять решительные меры по эко
номии цемента, металла и других строительных ма
териалов, а также ликвидации бесхозяйственности 
и нерадивого отношения к хранению материалов н 
готовых изделий на предприятиях и стройках.

В. ЕФРЕМОВ, 
начальник Главзапсибстроя Министерства 
строительства СССР.

СССР  
аа 5 0  
Л е ш СОВЕТСКИЕ ШАГИ САЖЕНЬИ
в свет вышли первые экземпля

ры этой книги, но скоро читатель 
увидит ее в магазинах и библио
теках. Речь идет о статистичес
ком сборнике, подготовленном 
ЦСУ СССР, «Страна Советов за, 
50 лет». Лаконичным языком 
цифр повествует он о великих 
достижениях нашей социалистиче
ской Отчизны.

Основным разделам этого сбор
ника посвящаются эти коммента
рии.

ЛЕНИНСКАЯ ПОСТАНОВКА
ВОПРОСА

Когда вчитываешься в страни
цы сборника, невольно возникает 
мысль; с какого низкого уровня 
мы начали двигать свою экономи
ку, .какие титанические усилия 
нужно было приложить партии, 
народу, чтобы сегодня страна за

конно называлась одной из самых 
великих индустриальных держав 
мира!

Что там Америка, Англия, 
Франция — было время, когда по 
такому важнейшему показателю 
экономического потенциала, как. 
скажем, выплавка стали, впереди 
нас находился даже крошечный 
Люксембург, все население-то ко
торого не превышало число жи
телей одного района Москвы. Так 
обстояло дело в 1921 году из-за 
нашествия на нашу страну интер
вентов и развязавшей граждан
скую войну внутренней контррево
люции, чте отбросило Россию на 
самый край пропасти экономичес
кой катастрофы.

В том году мы выплавили стали 
меньше в сто с лишним раз, чем 
США, в 19 раз меньше, чем Анг
лия, почти в 16 раз меньше, чем 
Франция. Примерно таково'же 
было соотношение и по выработке

электроэнергии, выпуску машин и 
т. д. и т. п. Даже уровень про
мышленного производства старой 
России 1913 года казался тогда 
горным пиком, хотя и этот пик, 
по сравнению с западными страна
ми был жалким.

Н Владимир Ильич говорил 
тогда с трибуны IV конгресса Ко
минтерна:

— Мы экономим на всем, даже 
на школах. Это должно быть пото
му, что мы знаем, что без спасе
ния тяжелой промышленности, 
без ее восстановления мы не смо
жем построить никакой промыш
ленности, а без нее мы вообще по
гибнем как самостоятельная стра
на.

Следуя ленинскому указанию, 
партия и народ не жалели сил для 
всемерного форсирования тяже
лой индустрии.

Примечателен один эпизод, свя
занный с сооружением Волхов

строя. Летом 1923 года сессия 
ВЦИК обсуждала доклад началь
ника строительства профессора 
Графтио. Вопрос в докладе был 
поставлен бескомпромиссно: строй
ке нужно ассигновать 7 миллионов 
валютных рублей, чтобы заказать 
генераторы за границей, или в 
противно.м случае придется строи
тельство законсервировать.

Об этой, по нынешним масшта
бам, ничтожной сумме (она со
ставляет менее одного процента 
стоимости Братской ГЭС), разго
релись горячие споры. В принци
пе никто не возражал против Вол
ховстроя, но... откуда деньги 
взять? Представитель Наркомфина 
прямо заявил. Если хотите дать 
деньги Волховской стройке, то 
скажите конкретно — за чей счет? 
За счет народного образования? 
Здравоохранения? Др.угнх острей
ших государственных потребно
стей?

Слово взял всесоюзный старо
ста М. И. Калинин. Исходя из 
ленинских указаний, он говорил 
примерно следующее: Если мы
стремимся к народному образова
нию, к здравоохранению и вооб
ще к благу народа, то «нужно 
снять последний пиджак и по
строить Волховстрой».

С этим все согласились. .

ОТ СЕРПА ДО СПУТНИКА
Англия, Франция, США, другие 

.промышленноразвитые страны ка
питалистического Запада свою тя
желую индустрию создавали в те
чение многих десятилетий, а 
практически более чем за целый 
век. Ведь строительство предприя
тий тяжелой индустрии требует 
колоссальных капитальных вложе
ний. В США, например, подсчи
тали, что стоимость одного рабоче
го места на металлургическом 
предприятии сейчас обходится в 
40 тысяч долларов. А на совре
менном большом мета.члургичес- 
ком заводе занят не один десяток, 
тысяч рабочих.

Короче, эти страны свою тя
желую промышленность создава
ли- за счет грабежа колониальных 
народов, за Гчет максимального

закручивания пресса эксплуата
ции рабочих, за счет займов.

Первые два способа для страны 
социализма принципиально чуж
ды, а внешние займщ мы нигде, 
разумеется, не могли получить. 
Более того, весь капиталистичес
кий мир был против- нас. И в этих 
условиях Советский Союз свой 
путь индустриализации должен 
был пробежать не за столетие, а 
за считанные пятилетки.

Позднее вторая мировая война, 
начатая германским фашизмом, 
показала даже незрячим, что от 
решения такой задачи действи
тельно зависела судьба страны и 
народа, не говоря уже о судьбе 
всего нашего коммунистического 
строительства.

Социалистический строй, целе
устремленность огромных усилий 
народа, направляемого партией, 
дали возможность стране с честью 
справиться с такой исторической 
задачей.

Образно говоря, за короткий 
срок был проделан путь от серпа 
до спутника и космических кораб
лей, от Волхова до Братской ГЭС, 
которую за рубежом' называют 
чудом XX вена.

В 166 ра'з к концу юбилейного 
года увеличится мощь нашей тя

желой индустрии по сравнению с 
1913 годом. Что касается машино
строения. то оно поднялось в 588 
раз. Другими словами, за полови
ну рабочего дня мы сейчас выпус
каем столько же машин и метал
лических изделий, сколько старая 
Россия произвела их за весь 
1913 год.

Но дело не только в количест
ве, но и в техническом классе на
шего машиностроения. Даже че
рез восемь лет после Октябрьской 
революции страна еще не выпус
кала автомобилей, самолетов, 
тракторов, комбайнов. мощных 
электрогенераторов, прецизион
ных станков и многого другого. 
Теперь же агрегаты Братской 
ГЭС, наши пассажирские воздуш
ные лайнеры, станки и прйборУ 
вызывают восхищение специалй- 
стов мира. Подлинной вершййой 
научно-технического прогресса йа 
планете человечество считает со
ветские космические станции.

Вот некоторые данные о другйх 
«китах» тяжелой индустрии, слу
жащих базой технического пр'6- 
гресса во всем народном хОзяйсФ 
ве.

В 1913 году в царской России 
было Ёыработано 2 Миллиарда кй- 
ловатт-часов электроэнергий
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ВАЖНАЯ МИРНАЯ 
И Н И Ц И А Т И В А  
С О В Е Т С К О Г О  

С О Ю З А
БЕРЛИН, 23 сентября. 

(ТАСС). Мирным призывом ко 
всему миру называет печать 
ГДР выступление министра 
иностранных дел СССР А. А. 
•Громыко на пленарном заседа
нии XXII сессии Генеральной 
Ассамблеи ООН. Публикуя под
робное изложение выступления, 
газеты подчеркивают важность 
новой мирной инициативы Совет
ского Союза, и особенно акту
альность проекта о необходимо
сти ускорения разработки опре
деления агрессии и проекта кон
венции о запрещении примене
ния ядерного оружия.

■«Советский Союз, — пишет 
«Нойес Дойчланд», — выдвинул 
на рассмотрение сессии Гене
ральной Ассамблеи исключи
тельно важные предложения. 
Они направлены прежде всего 
на то, чтобы обуздать агрессо
ра. Прямой долг ООН состоит 
именно Б том, чтобы пресекать 
любую агрессию».

Советский министр иностран
ных дел, подчеркивает газета 
Берлинер цайтунг», значитель

ную часть своего выступления 
посвятил жгучим международ
ным проблемам, вопросам мира 
и европейской безопасности. 
«Он заклеймил позором агрес
сивную политику единоличного 
представительства всего немец 
кого народа, проводимую бонн
ским правительством», — добав
ляет газета.

ПАРИЖ, 23 сентября. (ТАСС). 
Все сегодняшние парижские га 
зеты на видных местах под круп
ными заголовками помещают 
изложение речи министра ино
странных дел А. А. Громыко на 
XXII сессии Генеральной Ас
самблеи ООН и сообщают о вне
сенных нм на рассмотрение сес
сии предложениях Советского 
Союза. «Громыко характеризу
ет американскую агрессию во 
Вьетнаме как наиболее серьез
ную угрозу миру», — пишет на 
первой полосе газета «Юмани- 
те». Газеты выделяют те места 
из выступления А. А. Громыко, 
где глава советской делегации 
на Генеральной Ассамблее ООН 
разоблачает попытки СШ А оп
равдать свою агрессию против 
вьетнамского народа.

В А Рш АВА, 'ЗВ -сентября. 
(ТАСС). Польская обществен
ность с живым интересом озна
комилась с внесенным Совет
ским Союзом . на рассмотрение 
XXII сессии Генеральной Ассам
блеи ООН проектом конвенции о 
запрещении применения ядер
ного оружия и с проектом резо
люции СССР о необходимости 
ускорения разработки определе
ния агрессии. Газета «Трибуна 
люду», помещая сегодня выступ
ление министра иностранных дел 
СССР А. А. Громыко и проекты 
документов, пишет в заголовке: 
«Принцип мирного сосущество
вания — основа безопасности 
народов». Газета «Жиче Варша
вы» - подчеркивает, что «СССР 
призывает правительства госу
дарств— членов ООН объеди
нить свои зюилия в интересах 
мира».

ЛОНДОН. 23 сентября. 
(ТАСС). «Советский представи
тель охарактеризовал предложе
ния Соединенных Штатов по 
урегулированию вьетнамского 
конфликта как мыльный пузырь, 
пущенный для обмана общест
венного мнения как в самих 
США, так и за их пределами»,
— подчеркивает сегодня газета 
«Таймс», помещая подробное 
изложение речи министра иност
ранных дел СССР А. А. Громы
ко на XXII сессии Генеральной 
Ассамблеи ООН. Выступление 
главы советской делегации и 
предложения Советского Союза 
находятся в центре внимания 
всех лондонских газет. Печать 
особо выделяет высказывание 
А. А. Громыко о том, что мир 
во Вьетнаме может воцариться 
только в результате ухода отту
да американских агрессоров.

НА XXII СЕССИИ ГЕНЕРАЛЬНОЙ АССАМБЛЕИ
НЬЮ-ЙОРК, 24 сентября. 

Спецкорр. ТАСС Е. Егоров и 
С. Лосев передают:

На пленарном заседании 23 
сентября была принята повестка 
дня XXII сессии Генеральной 
Ассамблеи ООН.

В ходе обсуждения представи
тели социалистических стран ре
шительно возражали проти^ 
включения в нее так называемо
го «корейского вопроса»* Пред
ставитель СССР Н. Т. Федорен
ко заявил, что включение этого 
вопроса в повестку дня являет
ся нарушением Устава ООН и 
международного права, запреща
ющего вмешательство во внут
ренние дела государств. Настаи

вая на рассмотрении «корейско
го вопроса», СШ А хотят исполь
зовать ООН для прикрытия сво
ей агрессивной политики, на
правленной на увековечение ок
купации Южной Кореи и разде
ла Кореи. США, отметил совет
ский представитель, превратили 
Южную Корею в военный плац
дарм и втянули ее в агрессию 
во Вьетнаме.

Отметив, что Советский Союз 
и ряд других социалистических 
стран внесли проект резолюции 
о выводе войск СШ А и других 
иностранных государств, окку
пирующих Южную Корею под 
флагом ООН, Н. I). Федоренко 
подчеркнул, что вывод иностран.

ных войск из Южной Кореи со
действовал бы обеспечению ми
ра в этом районе и создал бы 
предпосылки для воссоединения 
страны. Советский представи
тель возражал против объедине
ния рассмотрения этой резолю
ции с обсуждением так называе
мого, «корейского вопроса», на 

• чем настаивали представители 
США и Австралии, *

Представители Польши и 
Монголии, которые поддержали  ̂
советского представителя, реши- ' 
тельно критиковали деятель
ность так называемой «комис
сии ООН по объединению и вос
становлению Кореи», которая 
стала прикрытием для продол

жения оккупации Южной Ко
реи и увековечения раздела Ко
реи.

Голосование по этому поводу 
не проводилось, и вопрос остал
ся включенным в повестку дня 
в объединенном виде, как это 
было предложено генеральным 
комитетом.

После одобрения повестки дня 
Генеральная Ассамблея рассмот
рела вопрос о распределений 
пунктов повестки дня по коми
тетам. Было, в частности, реше
но провести обсуждение положе
ния на Ближнем Востоке на пле
нарных заседаниях в качестве 
важного и срочного вопроса-

Принято решение, что сессия 
закончит работу 19 декабря.окно

П о  т е л е г р а м м а м  Т А С С  и з а р у б е ж н ы х  

«Это и наш праздник»

Р
и н ф о р м а ц и о н н ы х  аг еншстб

ЛОНДОН,- Празднование пяти
десятилетия Великой Октябрьской 
социалистической революции — 
это и наш праздник, праздник всех 
тех, кто с самого начала поня.Л, 
что Октябрьская революция от
крыла новую эру в истории чело
вечества, — с такими словами об
ратился к участникам встречи ра
ботников советского посольства в 
Лондоне с ветеранами английского 
рабочего и коммунистического дви
жения один из основателей Комму
нистической партии Великобрита
нии Джордж Брейн.

Генеральный секретарь Комму
нистической партии Великобрита
нии Джон Голлан в своем выступ
лении напомнил собравшимся об 
упорной борьбе, которую вел анг
лийский рабочий класс, чтобы по
мочь революции в России, о соли
дарности трудящихся всех стран 
с тр5’дящимися первого в мире со
циалистического государства.

Великие победы, одержанные 
советским народом, основанной 
В. И. Лениным Комм5шистической 
партией Советского Союза, сказал 
Джон Голлан, это и наши победы, 
и мы этим гордимся.

Джон Голлан рассказал о своей 
недавней поездке совместно с 
главным редактором, газеты 
нинг стар» Джордж‘ём Мэтьюзом^' 
в Советский Союз, в ходе которой 
они встречались , с Генеральным' 
секретарем ЦК КПСС Л. И. Бреж
невым и другими руководителями 
КПСС. Джон Голлан подчеркнул, 
что встречи и переговоры в Моск
ве проходили в истинно товарище
ской обстановке и еще больше 
укрепили тесные связи между 
КПВ и КПСС.

позицией выступает Молдавская 
ССР, представившая многие об
разцы промышленных изделий, ви
но, консервы и другую продук
цию.

В ознаменование 
50-летия Октября

ВАРШ АВА. В городе Закопа- 
не, где жил и работал В. И. Ленин, 
в предпоследний день междуна
родного похода дружбы по ленин
ским местам состоялось торжест
венное . пленарное заседание глав
ного правления польского туристи
ческо-краеведческого общества. В 
заседании, проводившемся в озна
менование 50-й годовщины Вели
кой Октябрьской социалистической 
революции, приняли участие проф
союзные, туристические и спор
тивные делегации из Венгрии, 
ГДР, СССР, ФИН.ТЯНДИИ и ЧССР.

Пловдивская ярмарка
ПЛОВДИВ. Открылась 23-я 

международная Пловдивская яр
марка. В ней участвуют 42 стра
ны. •

Советский Союз участвует в 
ярмарке под знаком 50-летиц, Ве
ликого Октября. В советском па
вильоне весьма представительны 
разделы, отражающие успехи 
СССР в области ядерной физики, 
радиоэлектроники, вычислитель
ной техники, химии, приборострое
ния и т. д. Впервые в советском 
павильоне с самостоятельной экс-

Международная конференция, 
посвященная 
К. Маркса

ЛОНДОН. Здесь открылась 
международная теоретическая кон
ференция, посвященная столетию 
со ДНЯ выхода в свет первого тома 
«Капитала» Карла Маркса. В кон
ференции участвуют ученые из 
Англии, Советского Союза, Гер
манской Демократической Респуб
лики, Италии и ФРГ.

Тепло встретили участники кон
ференции выступление старейши
ны английских марксистов Мориса 
Добба, который охарактеризовал 
основные черты учения Карла 
Маркса и подчеркнул его значение 
в современных условиях.

Сообщение по основной теме ра
боты конференции сделал препо
даватель Лидского университета 
Р. Беллами. На фактах современ
ного положения в Англии и других 
капиталистических странах он по
казал жизненность и действенность 
законов развития капитализма, 
определенных Карлом Марксом в 
«Капитале».

Заведующий „сектором Институ
та марксизма-ленинизма А. И. Ма
лыш ■вст-а-йоёил'ся на значении 
«Капитала» для современной 
борьбы рабочего класса за социа
лизм, для анализа современного 
положения.

Конференция либеральной 
партии Англии

ЛОНДОН, в  Блэкпуле закончи
лась ежегодная конференция ли
беральной партии Англии. Она' 
прошла под знаком усилий либе
ралов завоевать симпатии англий
ских избирателей. У  либералов 
нет собственной четкой политиче
ской программы, и их взгляды от
ражают их промежуточное поло
жение между двумя партиями — 
лейбористов и консерваторов. На 
конференции не было недостатка в 
критике непопулярной Политики 
нынешнего лейбористского прави
тельства, так же как и чуждых 
английскому народу взглядов кон
серваторов, стоящих на страже 
интересов крупного капитала.

Нынешняя конференция показа
ла усиление влияния молодых сил 
в партии. Характерно, что приня
тая на конференций резолюция, 
осуждающая американскую агрес
сию  ̂во Вьетнаме, была внесена 
лигой молодых либералов.

Конференция приняла также ре
золюцию, осуждающую экономи
ческую политику правительства.

Экономические трудности 
Западного Берлина

ЗАПАДНЫЙ БЕРЛИН, Шесть 
с половиной миллиардов марок со
ставляет долг казны Западного

, Берлина. Эта сумма превышает 
размер годового бюджета города. 
Серьезные опасения вызывает и 
экономическое положение Запад
ного Берлина. В последние месяцы 
его промышленность получила не
достаточно заказов, что лихорадит 
здешнюю экономику.

Выход из тупика, в который по
пала экономика Западного Берли
на, состоит в отказе от односто
ронней ориентации городских вла
стей на западногерманские моно
полии и концерны, в расширении 
Западным Берлином всесторонних 
торговых связей, в том числе с 
социалистическими странами. Не
обходимость таки.х мер уже не раз 
высказывалась демократической 
общественностью, а также многи
ми представителями деловых кру
гов.

На судоверфях ГДР
ВЕР,ЛИН. Три с половиной мил

лиона марок сэконо.мили судо
строители Штральзуида, выполняя 
обязательства в соревновании в 
честь 50-летия Великого Октября. 
С начала года они внесли около 
1.500 рационализаторских предло
жений. По почину штральзундцев 
на всех верфях ГДР развернулось 
предоктябрьское соревнование. 
План первого полугодия судо
строители республики выполнили 
на 102 процента. За это время 
они построили судов общим водо
измещением 104 тысячи тонн., 

Трудоврй энтузиазм и творчес
кая инициатива' судостроителей 
позволили этой отрасли завоевать 
признание на мировом рынке. По 
экспорту судов ГДР стоит на седь
мом месте в мире,  ̂а по строитель
ству рыболовных судов занимает 
третье место.

НОВЫЕ УВОЛЬНЕНИЯ
АФИНЫ. Военный режим про

должает увольнять из школ учи
телей, которых власти считают 
«неблагонадежными». Здесь объ
явлено об отстранении от работы 
за последнюю неделю свыше 100 
учителей начальных и средних 
школ.

Министр внутренних дел Патта- 
кос уволил с работы начальника 
отдела своего министерства Алек- 
сулиса. В официальном сообще
нии по этому поводу говорится, 
что Алексулис распространял 
«ложные слухи, могущие подор
вать .моральный дух служащих».

Заявление французских борцов 
за демократию в Греции
ПАРИЖ. «Французский ко

митет за демократическук\ Гре
цию» опубликовал- заявление, 
в котором приветствует инициати- 
йу правительств Дании, Норвегии 
и Швеции. Как известно, несколь
ко дней назад правительства этих 
стран направили в европейскую 
комиссию по правам человека жа
лобу в связи с йарушенйе1Й демо-̂  
кратических свобод в Греции.

— членов организации американ
ских государств (ОАГ).

Выступление государственного 
секретаря СШ А Раска на этом со
вещании наглядно показало, что 
целью совещания является выра
ботка ОАГ сов.местных мер, на
правленных на усиление блокады 
и изоляции Кубы. Раск обратился 
также с призывом к правитель
ствам стран капиталистического 
мира прекратить торговлю с Ку
бой. Касаясь вопроса о чисто воен
ных мерах, направленных против 
острова Свободы, Раск предложил 
«предпринять конкретные шаги 
для претворения в жизнь тех мер, 
которые 'рекомендовалй компетент
ные органы ОАГ». Ни для кого не 
секрет, что под «компётентны.ми 
органами О АГ» Раск подразуме
вал в первую очередь межамери
канский совет обороны, работаю
щий в тесно.м контакте и по ука
занию Пентагона.

Выступившие на совещании 
представители Коста-Рики. Гаити 
и Колумбии обрушились с выпа
дами в адрес Кубы. Министр ино
странных дел Аргентины Никанор 
Коста Мендес призвал США и ла-. 
тиноамериканские страны- к пря
мой вооруженной интервенции 
против Кубы.

Однако далеко не все участни
ки совещания поддерживают агрес
сивные замыслы СШ А в отноше
нии Кубы. В частности, министр 
иностранных - дел Чили Габриэль 
Вальдес заявил аргентинскому 
представителю после его выступ
ления, что. Чили решительноЧ^бз-- 
ражает против какой-либо воору
женной интервенций.

Протест Апдайка

в цехах Ленинградского металлического завода имени XXII 
съезда КПСС идет обработка деталей шестой турбинь! для Асу
анской гидроэлектростанции в ОАР.

Сейчас на разметочной плите одного из цехов завода появи. 
лось рабочее колесо турбины. После того как будет закончена 
разметка, оно уйдет для дальнейшей обработки на карусельном 
токарном станке.

НА СНИМКЕ; рабочее колесо шестой турбины на разметоч
ной плите. '

Фото В. Целика, АПН.
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В помощь с а д о в о д а м - л ю б и т е л я м

НЬЮ-ЙОРК. Бомбардировки 
Северного Вьетнама являются бес
полезными, жестокими и должны 
быть прекращены, заявляет изве
стный американский писатель 
Джон Апдайк в письме, направлен
ном в газету «Нью-Йорк тайме». 
К этому следует добавить общее 
отвращение в связи с чудовищной 
растратой материальных ресурсов 
и ростом стоимости жизни, про
должает он.

Апдайк выступает за достиже
ние мира во Вьетнаме путем пе
реговоров с участием представите
лей Национального . фронта осво
бождения Южного Вьетнама.

Студенческая демонстрация 
в Сайгоне

НЬЮ-ЙОРК. Сотни южновьет
намских студентов вышли на ули
цы Сайгона, протестуя против 
фальсифицированных Соединенны
ми Штатами выборов в Южном 
Вьетнаме, передает агентство 
ЮПИ. Участники демонстрации 
зачитали открытое письмо прези
денту ДжЬнсону. Подойдя к зда
нию конституционной ассамблеи, 
участники де.монстрацйи сожгли 
урну для бюллетеней в знак их 
отказа признать действительными 
выборы 3 сентября. Студенты 
скандировали лозунги: «Прекра- 
тить бомбардировки», «Вьетнам
ский народ требует прекращения 
эскалации войны», «Вывести ино-

„  странные войска с тероитооииминистров иностранных дел стран Ветнама». рришрии

На совещании ОАГ
ВАШИНГТОН. Здесь проходит 

XII консультативное совещание

почти в два с половиной раза 
меньше, чем в Англии, и значи
тельно меньше, чем во Франции , 
или на территории нынешней 
ФРГ. В прошлом году СССР вы
работал почти 545 миллиардов 
киловатт-часов — больше, чем 
все эти три западноевропейские 
страны, вместе взятые.

В 1913 году наша страна вы
плавила 4,3 миллиона тонн стали 
и в 1921 году —- 0,2 миллиона 
тонн. Это, соответственно, меньше 
суммарной выплавки в Англии, 
Франции и Ф РГ в 6,5 раза и в 
80 раз. В прошлом же году про
изводство стали у нас достигло 
почти 97 миллионов тонн —■ зна
чительно больше, чем выплавили 
три эти страны, вместе взятые.

До революции мы отставали от 
Каждой из этих трех стран и по 
добыче каменного угля; В минув- 
йём же году СССР добыл «черно
го золота» (586 миллионов тонн) 
почти на одну треть больше, чем 
все они, вместе взятые.

В послевоенный период поисти
не гигантский скачок совершила 
нефтедобывающая промышлен
ность СССР. Вот ее рубежи: 
191:3 год — 10,.3 .миллиона тонн, 
1945 год — 19,4 миллиона. 1967 
(план, который успешно выпол

няется) — 286 миллионов тонн.
Создана новая отрасль топлив

ной промышленности — газовая. 
В- 1928 году «голубого топлива» 
было добыто лишь 0,3 миллиарда 
кубометров, а в юбилейно.м году 
эта цифра возрастет до 160 мил
лиардов. Такое количество газа 
эквивалентно примерно 165 — 170 
миллионам тонн нефти.

Нефть и газ — самое эффек
тивное и эконо.мичное топливо. 
Они представляют собой и незаме
нимое сырье для химической про
мышленности, объем продукции 
которой по сравнению с 1913 го
дом возрастет к концу юбилейного 
года в 322 раза.

И еще об одном «ките» тяже
лой индустрии — о цементе, ко
торый называют хлебом строек. В 
1913 году его было выпущено 
1,8 миллиона тонн, а в минувшем 
году — 80 миллионов — больше, 
чем в любой стране мира. И это 
понятно, так как по индустриаль- 
но.му и жилищпо.му строительству 
Советский Союз также занимает 
первое место в мире.

НА БАЗЕ
ИНДУСТРИАЛИЗАЦИИ

За 50 лет Советской власти 
вновь построено, восстановлено и 
введено в действие свыше 40 ты
сяч крупных предприятий. С 1926 
года в стране .появилось 884 но
вых города и свыше двух тысяч 
поселков городского типа. А  как 
расширились старые города! В 
Москве, например, жилые дома 
дореволюционной постройки зани
мают лишь шестую часть жилищ
ного фонда города.

Создание первоклассной тяже
лой индустрии позволило оснас
тить современной техникой все 
народное хозяйство, поднять про
изводительность труда советского 
человека во всех сферах производ
ства, неизмеримо повысить обо
ронный потенциал страны.

По сравнению с 1913 . годом
промышленное производство в 
стране поднялось в 71 раз, а про
изводительность труда в промыш
ленности увеличилась в 15 с лиш
ним раз: с учетом же сокращения 
рабочего дня — в 22 раза. И это 
понятно, ведь энерговооружен

ность рабочего увеличилась Тоже 
в 22 раза.

Мощная тяжелая индустрия да
ла возможность оснастить совре
менной техникой колхозы и совхо
зы. На начало нынешнего года их 
машиггаый парк насчитывал 1.660 
тысяч тракторов, 531 тысячу 
зерноуборочных комбайнов, свы- 
ше__ миллиона грузовых автомоби
лей и т. д. Следует иметь в виду, 
что в минувшем году сельское хо
зяйство потребило 23,2 миллиар
да киловатт-часов электроэнергии, 
почти в 11 раз больше, чем ее 
было выработано в стране в 1913 
г-оду.

Огромный эффект на сельско
хозяйственное производство ока
зывают все увеличивающиеся по
ставки минеральных удобрений. 
В прошлом году они составили 
30,5 миллиона тонн — в 162 ра
за больше, чем В 1913 году.

Все это помогло увеличить ва
ловую продукцию сельского хо
зяйства ПС сравнению с 1913 го
дом в 2.88 раза (и в несколько 
раз сократить количество работни
ков в сельском хозяйстве).

ГОД ЗА ДЕКАДУ
Известно, что всеобъемлющим

показатедем экономического по- 
тейциала любой страны является 
б6 национальный доход. По срав- 
нейиЮ с, 1913 годом он возрос у 
нас в 36,5 раза. Это означает, что 
в каждые десять дней теперь про
изводится столько же новых мате
риальных ценностей, сколько про- 
извела их старая Россия за весь 
1913 год.

Но при оценке успехов первой 
страны социализма не нужно за
бывать, что из 50 лет своего су
ществования Советское государст
во около 20 лет вынуждено было 
вести навязанные ему империа
лизмом войны и лечить свои по
слевоенные раны. Только вторая 
мировая война, не говоря уже о 
человеческих жертвах,' причинила 
нам материальный ущерб в 257 
миллиардов рублей. Это почти 40 
процентов стоимости наших основ
ных производственных фондов 

всех заводов н фабрик, шахт и 
рудников, всего транспорта, всех 
производственных мощностей 
сельского хозяйства, включая 
скот.

В редакцию поступают просьбы 
садоводов о помощи в закладке мо
лодых садов. Мы попросили старше
го научного сотрудника Бакчарского 
опорного пункта плодоводства И. К. 
Гидзгока дать на этот счет свои ре
комендации.

V
Массовая закладка садов начинает

ся с последней декады сентября. В 
условиях Томска целесообразно зак
ладывать сады с преобладанием ягод
ников. Они более зимостойки, чем 
плодовые культуры (особенно в от
крытой форме), скороп.юдны, еже
годно дают хороший урожай.

Лучшими породами в местных ус
ловиях являются: малина, смородина, 
земляника, крыжовник, яблоня. Они 
и должны занять в саду преобладаю
щее место.

Исходя из годовой минимальной 
нормы потребления фруктов (200 
килограммов), полагающейся каждо
му человеку, на семью примерно в 5 
человек в своем саду ориентировочно 
нужно иметь: смородины —  35— 45,
крыжовника —  20— 30 кустов, эе.мля- 
ники —  800— 1.000 штук, яблонь 
крупноплодных —  5— 6. ранеток и 
по.лукультурок —  4— 5 деревьев,
прочих пород —  15— 25 растений. Т а 
кое ко.\ичество- растений размещает
ся на площади 600 квадратных мет
ров.
I При, хорошем ухода за садо,м,’;да.ри 
сфю'янем уро-жае от этих растетгпй 
Ядж'яй' получить 1.070— 1.300 кило- 
граммов плодов и ягод, что В1Т0.\не 
обеспечит годовую потребность 
семьи.

При закладке сада очень важно 
правильно подобрать сорта, так как 
именно сорт является основой хоро
шего урожая. Нельзя брать для сада 
случайный посадочный материал; рас
тения из леса, саженцы из других 
областей, не испытанные в . местных 
условиях. Завоз непроверенного на
учными учреждениями области поса
дочного материала опасен не только 
тем, что привезенные породы и сорта 
могут оказаться у нас неурожайными 
и незимостойкими, но они могут быть 
заражены вредителями и болезнями, 
которых у нас (то есть в нашей об
ласти) нет. Особенно это опасно, ког
да саженцы берет садовод-любитель у 
садовода-любите.чя, находясь в отпу
ске. командировке и -т. д.

Саженцы можно брать из питом
ников Восточной и Западной Сиби
ри-, где весь посадочный материал, 
кроме земляники (в отдельных пи
томниках). в основном свободен от 
карантинных болезней, вредителей и 
не представляет опасности для садо
водства нашей области.

По результатам наблюдений на 
Бакчарском опорном пункте в садах 
томских садоводов-любителей лучшие 
результаты дают следующие сорта: 
малина -— «новость Кузьмина» (этот 
сорт имеет вкусные, довольно круп
ные ягоды и хорошую урожайность). 
Дополнительно можно рекомендовать 
несколько уступающие ему по ценно- 

 ̂ «вислуху» и «Мальборо», 
„мороднна: «приморский Чемпион» 
сорт консервный, повсеместно рас

пространенный, непревзойденный еще 
по суммарной урожайности, раннего 
срока согревания. Хороши сорта се
лекции Алтайской Опытной станции 
садоводства, являющиеся самоплод
ными или частично самоплодными: 
° ^ ' ’зные из них— «Нина», «голубка», 

«алтайская* десертная», 
«Бия», дополнительные— «отлични
ца», «барнаулка», «осенняя алтай

ская», «нарядная». Рекомендуют
ся для испытаний ценные сорта 
Минусинской ЪпытнЬй станции са
доводства и бахчеводства «друж
ная», «синяя», «ночка^.

Крыжовник: проверенные у нас 
сферотекоустойчивые мелкоплодные, 

но урожайные в условиях Юга обла- 
сти^—  «хаутон» и «английский жел
тый». Дополнительно можно реко
мендовать местный крупноплодный 
и урожайный сорт «бйчел*. Для про
изводственного испытания можно ре
комендовать «челябинский зеленый», 
«нгольский», «уральский виноград», 
«уктусский  ̂ белый», «обильный», 
«^дреевский», «северянин». Они яв
ляются сферотекоустойчивыми, боль
шинство из них имеет довольно круп
ные ягоды (средний вес одной ягоды 
5 граммов) н урожайны. И з европей
ских сорТой представ.ляют для нас 
интерес  ̂ крыжовники, выведенные
Сергеевой в Тамбовской области, __
«малахит» и «русский». Эти сорта 
районированы во многих областях. В 
нашей области они хорошо плодоно
сят у любителей при обильном укры
тии их снегом на зиму.

Земляника: из испытанных в Бак- 
чаре лучшими оказались «фестиваль
ная», «заря», «рощинская», «комсо
молка».

Яблони крупноплодные для стлан

цевой формы. Лучшие сорта: «белый 
налив», «шип», «боровинка», «пепин 
шафранный»; как дополнительные —  
«грушовка московская», «сибирская 
красавица», «О лег», «антоновка обык
новенная», «анис алый».

Яблони-ранетки: «сеянец боровин
ки», «багрянка Кащенко», «добрыг- 
ня», «томский кружок».

Размещать различные породы в са
ду нужно так, чтобы более высоко
рослые растения не затеняли низко
рослых, особенно если последние яв
ляются светолюбивыми растениями. 
Наиболее теневыносливой является 
смородина. Между яблонями, кото
рые в первые годы жизни занимают 
.мало места, можно располагать уплот
нители. Пожалуй, лучше всего ис
пользовать для этой цели землянику, 
но можно и смородину, и крыжов
ник, и вишню.

На участке коллективного сада рас
тения лучше всего располагать пря
молинейными рядами. Расстояние 
между рядами для смородины, мали
ны, крыжовника, вишни степной и 
песчаной, черноплодной рябины дол
жно быть не менее 2 метров, для яб- 
лонь-ст.\анцев —  5 метров при двух 
и более рядах, при одном ряде —
2.5—  3 метра, для ранеток и полу- 
культурок сливы, груши, облепихи —
2.5—  3 метра, земляники —  0,6 мет
ра. Расстояние между растениями в

^ядшяэдля смородйны;" Крыжовника, 
ишни степной и песчаной —  1,5, для 

малины —  0,5— 0.7, для черноплод
ной рябины и облепихи —  3 метра, 
ранеток и полукультурок, груши, сли- 
аы —  3,5— 4, яблонь-стланцев —  5 
метров, земляники —  20— 25 санти
метров.

Для обеспечения лучшей освещен
ности ряды следует располагать в 
направлении с севера на юг или с не
большими отклонениями от этого.

Приступая к разбивке сада под по
садку, нужно иметь схему расположе
ния пород в саду. Разбивку начинают 
с отмера на параллельных сторонах 
ширины междурядий. В точках, обоз
начающих начало и конец ряда, вби
вают ко.льгшки. После того, как весь 
участок будет разбит на ряды, раз
мещают растения в рядах. Для этого 
по ряду натягивают шнур и рулеткой 
отмеряют расстояние, необходимое 
каждому растению, В месте посадки 
вбивают колышек. Выполнив эту ра
боту, приступают к копке посадочных 
ям.

Примерные размеры ям следую
щие; для груши, яблони, сливы —  
80X60 см. (Первая цифра— ^диаметр. 
Вторая— глубина). Для ' смородины, 
облепихи, крыжовника, ирГи —  
40X40 см, черноплодной рябины, 
вишни —  __50Х50 см. При копке 
ям^верхний плодородный слой и ниж- 
ний (чаще глину) складывают от
дельно. Затем при заправке ям пло
дородную землю сбрасьюают на дно 
ямы, неплодородную— после посадки 
разбрасывают по междурядьям. Кро- 
ме земли, в ямы вносят органические 
удобрения (перегной, торф, компост)! 
и минеральные (суперфосфат, калий
ную соль или хлористый калий). Под 
йблони, груши, сливы вносят пример- 
40 15— 20 килограммов перегноя, 
500— 600 граммов двойного супер
фосфата, 200 граммов калийной соли. 
Под ягодные культуры —  6— 10 ки
лограммов перегноя, 200— 300 грам- 
мов суперфосфата, 100 граммов ка
лийной соли. При надобности добав
ляют еще необходимое количество 
земли с междурядий. Удобрения н 
зе.млго тщательно перемешивают и 
делают посадочный холмик.

При посадке нужно строго следить, 
чтобы корневая шейка не оказа
лась заглубленной для таких пород, 
как яблоня, груша, слива. Для сморо
дины, облепихи, крыжовника нужна 
заглубленная посадка, т. е. подзем
ную часть растения можно засыпать 
на высоту 10— 15 см. Во избежание 
вымерзания малины при Осенней по
садке ее тоже следует заглубить при
мерно на 6— 8 см.

Посадку саженцев удобно произво
дить вдвоем. Один ставит саженец на 
холмик, если нужно ориентирует кор
невую шейку так, чтобы она была на 
уровне с поверхностью почвы, рас
правляет корни. Второй же засыпа
ет корни землей. Необходимо уплот
нить землю в яме, чтобы не было 
пустот. Для этого по мере засы
пания корней землю утаптыва
ют ногами в направлении от пе- 
едферии к центру посадочной ямы. 
После посадки обязательно по.лить и 
засыпать лунки перегноем, торфом, 
опилками или сухой землей, чтобы 
земля не иссушалась и не образовы-. 
валась корка.

И. г и д з ю к ,
старшин научный сотрудник 
Бакчарского опорного пункта 
садоводства.
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Впервые Ольга простила Нико
лаю двадцать лет назад. Сейчас 
она сидит передо мной, и ее душат 
слезы. Слова не может вымолвить. 
Трудно, ох, как трудно рассказы
вать. А  рассказывать надо, раз уж 
решилась. Для нее— это чуть ли 
не подвиг. Да и любому трудно 
выставить на всеобщий суд чело
века, с которым прожил два десят
ка лет, отца троих детей. Ее де
тей...

Она не прожила еще своего 
«бабьего века» — ей нет и сорока. 
И глаза глядят молодо, только 
невесело. Руки теребят пуговицы 
плаща.

— Николай-то, он сирота был. 
Привезли его к нам в Громышево 
где-то в тридцатом году. Было ему 
в ту пору лет шесть-семь. И взял 
его к себе на воспитание Ларионов 
Иван. Фамилию свою дал. Усыно
вил, значит. Николай на четыре го
да старше меня. Но деревня не
большая, потому играли и учились 
вместе...

Потом незаметно, как восход 
солнышка, пришла первая лю
бовь. С росными летними ночами, 
томительным чувством в груди. 
И когда Николай уходил на 
фронт, клятвенно обещал вер
нуться к ней, какие бы; испытания 
не выпали на его долю...

— И слово свое он вроде бы 
сдержал/ — продолжала моя собе
седница. — Писал письма и даже 
вернулся в родное село. В то вре
мя я была старшей в семье. Отец 
погиб в сорок первом, а мать, пара
лизованная, лежала в постели. 
Младших сестренок и братишку на
до было напоить, накормить и 
одеть. Такое семейство, видимо, 
напугало Николая. И вдруг стал он 
сватать Анну Г., что жила от нас 
неподалеку. Молода она была, ро
дители при ней, и в доме достаток 
полный. Сыграли они свадьбу и 
уехали в Зырянку жить. А  мне — 
людям в глаза смотреть стыдно...

Не знаю, что у них там приклю
чилось, да только месяца через 
три приезжает Николай в деревню 
и ко мне: «Разошлись мы с Анной, 
— говорит. — Не люблю я ее. Да
вай с тобой поженимся». Мне бы, 
дуре, плюнуть ему в глаза за по
руганную свою любовь. А  я не сде
лала этого. Я простила и стала его 
женой. Я любила...

Вот здесь хочется поставить по
ложенную точку, отложить ручку 
и поразмыслить над последней

фразой Ольги Михайловны. Не с 
этого ли порой начинается тропин
ка, которая приводит к самым тя
желым трагедиям? В тот момент, 
когда Ольга забыла о подлости же
ниха/ она укрепила в нем наглую 
и подленькую самоуверенность в 
том, что ему с ней все и всегда 
позволено.

Николай, разумеется, говорил ей 
о своей любви, о верности и про
чие сладостные речи. Но почему 
же Ольгу не мучило девичье само
любие, не жгло каленым железом 
воспоминание о предательстве лю-

весь. Я часто собиралась уйти от 
него. Еще тогда, когда у нас был 
один Володька. Но только после 
всяких там буйств он уговорит, 
приласкает, и у меня, как говорит
ся, крылья опустятся: прощаю.
Ведь стоит только раз простить... 
да и боялась: как, мол, с ребята
ми справлюсь одна?

Боязнь перед непривычным ■— 
вот что еще удерживало и пугало 
Ольгу. «Что делать буду с ребя
тами?» При этих словах я вспом
нил, как давным-давно, в трудный 
послевоенный сорок седьмой год, 
к нам на село пришла еще доволь-

Всю жизнь я вижу эти суровые 
глаза, глаза оскорбленной жены и 
матери.

— Да, я сама виновата, что про
щала ему. А  он понял, что так бу
дет всегда. И окончательно распоя
сался. Однажды ночью он насыпал 
мне на глаз железных опилок. 
Дочь моя, Тоня, проснулась рань
ше меня, увидела и смела их осто
рожно.

Потом Ольга Михайловна пере
стала вообще реагировать на 
безобразия своего мужа. Она сми
рилась. У  нее не было сил, чтобы 
сопротивляться. И последний «кон-
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бимого человека? Она верила, что 
он любит ее. А  может быть, он 
действительно любил?..

— Жили мы поначалу неплохо. У 
меня уже сынишка появился на 
свет, Володя, как однажды ночью 
Николай меня крепко избил и все 
стращал застрелить. За что? А  кто 
его знает! Из ревности, что ли.

Вот она, взаимная любовь! 
Ревнует — значит, любит. 'Ну раз
ве яе любит тебя муж, если ты не 
имеешь права даже чуть ско
сить глаза в сторону другого муж
чины, улыбнуться, если он сказал 
шутку, или просто ответить на воп
рос?

В банальном изречении•«Любовь 
двигает горы» заключена истина. 
Очень трудно порой противостоять 
соблазну, чтобы не кинуться люби
мому человеку в объятия, не пойти 
за ним на край света, даже если 
он сделал или делает тебе больно. 
Это может сделать только сильный 
характер. Ольга с первых дней 
совместной жизни не смогла проти
вопоставить своего «я »  Николаю.

■— Трезвый-то он ничего, снос
но было жить, ну а как выпьет, то 
лихо приходится. А  пьет часто. 
На нынешний новогодний праздник 
порубил все в доме, нас на улицу 
выгнал. У  соседки мы ночевали. 
И стал драпировки поджигать. Гре
хи, что ли, хотел искупить в огне. 
Да только страшно, видимо, пока
залось: когда они загорелись, •— 
стал тушить руками, пообжегся

но молодая женщина. Пришла вес
ной, в распутицу, со станции за 
тридцать километров, к своей ста- 
рушке-матери. Пришла с грудным 
ребенком на руках. За юбку ее 
держались еще четверо — две 
девочки и два мальчика. Самому 
старшему — четырнадцать. Впо
следствии. когда я подружился 
с одним из них -— Васькой, 
то^узнал, что жили они всю 
войну в Новокузнецке. Отец, 
вернувшись из армии в сорок ше
стом и прожив с ними год, прюдал 
дом, забрал деньги и уехал куда- 
то в Абакан устраиваться на рабо
ту. Матери он обещал, что как 
только купит хату, сразу же вызо
вет их. Но не вызвал. Так они ока
зались в деревне. Трудно им при
ходилось. Рабочих рук — пара, 
ртов — полдесятка. Стал колхоз 
подниматься на ноги. Подросли и 
ребята. Обзавелись хозяйством. 
Колхоз помог срубить им доброт
ный дом, и зажили они хорошо. А  
вскоре вернулся и Васькин отец... 
Заросший бородой, с обтрепанным 
чемоданчиком. Сказал негромко: 
«Здравствуй, Маша, здравствуйте, 
дети». Все пятеро ребятишек уста
вились на мать. Я тоже смотрел на 
тетю Машу. Смотрел и не узнавал 
ее. Она стояла посреди избы, плот
но сжав губы, будто окоченев. Ли
цо бледное. Потом медленно сказа
ла: «Оставь наш дом. Никогда 
больше не приходи к моим детям».

церт», который устроил Николай 
Иванович весной этого года, воз
мутил опять-таки не ее, а работ
ников десятого цеха завода «Сиб- 
электромотор», где Ольга работает 
маляром. Срочно была организова
на авторитетная комиссия, в состав 
которой вошли Г. В. Беляйцева — 
технолог цеха, нормировщица 
Н. Г. ВорожейкиНа, маляр В. Попо
ва и нонтролер Д. Н. Шишокин. 
Возглавил эту комиссию секретарь 
первичной парторганизации заводо
управления, где состоит на учете 
Ларионов, Г. Ф. Библиенко. Был 
составлен акт о посеще,нии Ларио
новой, в котором, в частности, го
ворится: «Возвращаясь ночью до
мой с вокзала, Ларионов, вдруг 
размахнувшись, ударил жену по го
лове, и она потеряла сознание...».

— Когда я очнулась, была глу
бокая ночь. Я лежала на снегу, и 
кровь заливала мне лицо. Дома де
ти мне рассказали, что отец был 
очень во-збужденным и все время 
повторял: «Н у как я мог промах
нуться?! Я же целил в глаз!» На 
следующий день, когда я пошла на 
экспертизу, мне сделалось плохо. 
Меня увезли в первую поликлини
ку и поставили диагноз: сотрясение 
головного мозга.

Н. И. Ларионов работает на за
воде «Сибэлектромотор» бухга'л- 
тером-ревизором. После последнего 
«инцидента» было срочно проведе

но партсобрание. Коммунисты су

рово осудили поведение Ларионова. 
Был поставлен вопрос об исключе
нии его из рядов партии; Но боль
шинство все-таки проголосовало за 
строгий выговор с занесением в 
личное дело. А  партком завода ре
шил ограничиться строгим выгово
ром... без занесения в учетную кар
точку. Н, как эго ни странно, та
кое решение имело известные осно
вания. В парткоме вместе с актом 
ком)йссии о посещении Ларионовой 
и протоколами собраний подшито и 
письмо Ольги Михайловны, отпе
чатанное на машинке. В письме 
этом говорится, что «муж .меня ни
когда не избивал. Я просто по
скользнулась и упала. А  что скан
дал у нас в семье, так это оттого, 
что стали нас навещать работники 
малярного цеха и наговаривать на 
мужа всякий вздор. А  сейчас мы 
живем хорошо, и претензий я к му
жу не имею».

—- Скажите, — спрашиваю я у 
секретаря парткома тов. Молева,— 
а кто принес это письмо вам?

—  Сам Ларионов.
— И вы поверили, что письмо 

это писала его жена?
Секретарь парткома удивляется 

моему вопросу. Как, мол, не ве
рить, ведь Ларионов — комму
нист. И партком— не следствен
ный орган, чтобы проводить экс
пертизу подписей...

Я смущен: неужели Ольга Ми
хайловна опять простила мужа?! ' '

Вызываем Ларионову. Показы
ваем письмо. Читаем.

— Я не писала этого письма, и 
подпись не моя! — с гневом гово
рит женщина.

Итак, вдобавок ко всему еще и 
подлог...

Грустную эту истопию я расска
зал не только, чтобь* разоблачить 
истязателя. Сколько еще женщин 
молча сносят пьяные «концерты» 
своих мужей — пусть не такие 
варварски жестокие, какие устраи
вает Ларионов. Как часто мы еще 
проходим мимо того, что творится 
за плотно запертыми квартирными 
дверями? Есть много удобных пос
ловиц: милые бранятся — только 
тешатся; муж и жена — одна са
тана... Словом, «сами разберутся, 
дело семейное».

Нет, не семейное это дело, не ча
стное! Особенно, когда речь идет 
о чести, достоинстве, иногда о 
здоровье и жизни женщины, жены, 
матери.

Ведь это — слова святые!
В. СОМОВ.

Завод «С ибэлектром отор».
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...Перед работником Киров, 
ского райотдела милиции сидит 
здоровый детина. . Он мрачно 
смотрит в пол.

— Так вы поняли, Панжев? 
Если вы и сейчас не измените 
своего поведения, за вами будет 
учрежден административный 
надзор органов милиции.

— Понял, — мрачно отвечает 
Панжев.

Но и на этот раз он лгал. За 
свою не очень длинную жизнь 
Альберт Панжев успел дважды 
побывать под судом и дважды 
приговаривался за злостное ху
лиганство к лишению свободы. 
Последний раз это произошло в 
1961 году. Освободившись в 
ноябре 1964 года после отбытия 
срока наказания, Панжев уве
рял органы власти, что испра
вился и встал на правильный 
путь.

Это оказалось ложью. С пер
вых дней пребывания на свобо
де он пил, хулиганил в общест
венных местах, сквернословил, 
избивал жену — словом, всяче
ски нарушал правопорядок и 
правила социалистического об
щежития.

И вот теперь — администфа- 
тивный надзор. Цель этой срав
нительно недавно введенной ме
ры — наблюдение за теми лица
ми, освободившимися из мест 
лишения свободы, в отношении 
которых нет уверенности, что 
они будут вести себя хорошо. 
Надзор предполагает извест
ное ограничение прав под
надзорного и уголовное наказа
ние в случае нарушения им ус
тановленного режима.

Следует сказать, что боль
шинство лиц, к которым была 
применена эта временная мера, 
правильно расценивает ее .' Они 
хорошо работают, ведут нор
мальный образ жизни, и по ис
течении полугодового срока ад. 
министративный надзор за ни
ми прекращается.

.С Панжевым вышло иначе. 
Несмотря на то, что ему были 
объявлены правила администра
тивного надзора, в течение ле
та он трижды нарушал эти пра
вила, за что платил штрафы — 
два раза по двадцать пять и 
один раз — двадцать рублей.

За систематическое наруше
ние правил административного 
надзора против Панжева было 
возбуждено уголовное дело. 
Сейчас оно закончено производ
ством. Панжев взят под стражу 
и ждет суда.

Н. ГРИГОРЬЕВ,
подполковник, начальник
отдела милиции Кировско
го райисполкома.

ИЗВЕЩЕНИЕ
26 сентября с. г., в 7 часов ве

чера, в помещении областного лек
тория (проспект имени Ленина, 
73) состоится публичная лекция 
на тему: «Борцы за власть Сове
тов в Сибири». Вход свободный.

Как жЫешь, волейбольная смена?
Волейбол —  один из самых лю

бимых видов спорта нашей м оло
дежи. Не удивительно, что из че
тырнадцати тысяч волейболистов 
области —  6 тысяч школьников.

Пять лет существует в Томске 
детская спортивная школа №  2, 
в которой дети обучаются мастер- 
ртвх игры в волейбол. Все были 
рады, когда она возникла, потому 
что помнили немало горьких слу
чаев, когда наскоро слепленные 
ради спартакиадного зачета 
команды юнош ей и девуш ек (до 
образования Д С Ш ) после первых 
ж е  вполне закономерньгх пораже
ний рассыпались. С возникновени
ем детской спортивной школы ро
дилось в Томске подлинное во
лейбольное вдохновение. Неболь
шая группа тренеров-преподавате- 
лей во главе с директором  школы 
А. Ф . М арковы м взялась дока
зать, что вы сокое мастерство до
ступно не только городам-гиган
там, в которых есть все .условия 
для развития ю нош еского волей
бола. И вот уж е  в 1965 году в со
ревнованиях на первенство РСФСР 
среди детских спортивных школ 
сибирской зоны честь Томска с 
успехом защитили юноши и де
вуш ки первого набора: они стали 
серебряными и бронзовыми при
зерами. В 1966 году эти ж е  коман
ды выступали на зональных играх 
спартакиады РСФСР. В играх при
нимало участие восемь областей и 
краев. Команды девуш ек и юно
шей Томска в общ ем зачете по-

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

Больш ой зал — «В енгерский  на
боб». Ц ветной  ш и р о ко э кр а н н ы й  
ф ильм  — 9, 10-50, 12-40, 14-30,
16-20, 18-15, 20-10, 22. Ф ильм  для 
взрослы х.
М алый зал — «В енгерский  набоб»'
— 9-30, 11-20, 13-10, 15, 16-50,
18-40, 20-30, 22-20.
Зал к и н о х р о н и ки  — «Разреш ение 
на брак» — 9, 10-35, 12-10, 13-45,
15- 20, 17, 18-40, 20-20, 22.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «В енгерски й  на
боб». Н овы й  цветной  ш и р о ко э к 
р а н н ы й  ф ильм — 9-30, 11-20,
13-10, 15, 16-50, 18-40, 20-30, 22-20. 
Ф ил ьм  для взрослы х.
Зелены й зал — «В енгерский  н а . 
боб» — 9, 10-50, 12-40, 14-30,
16- 20, 18-10, 21-50, на уд ли не н 
ном  сеансе «Р итм ы  А ф рики» .

имени И. ЧЕРНЫХ 
Больш ой за л — «Долина семи лун»
— 9-40, 11-30, 13-20, 15-10, 17, 18-50, 
20-40, 22-30.
М алый зал — «Три м уш кетера»  —
9-30, 13, 16-30, 20 (две серии).

делили первое место с волейбо
листами И ркутской области. В 
этом году вновь проводились рес
публиканские соревнования среди 
ДСШ . И вновь томские волейбо
листы-юноши добились успеха, 
заняв второе место на зональных 
соревнованиях в г. Омске. ' Они 
получили путевки в полуфинал. В 
полуфинале ребята показали 
незаурядное мастерство, выиграв 
у детских спортивных школ Крас
ноярска, Магадана, Хабаровска, 
Барнаула, Читы. И только в трех
часовом поединке с иркутскими 
волейболистами проиграли в пя
той партии два очка, заняли вновь 
второе место и получили право на 
участие в финале РСФСР, который 
состоится в ноябре в Ленинграде.

Сейчас команда юнош ей гото
вится к финалу. На вооружение 
взято все новое, что есть в техни
ке и тактике советского волейбо
ла. Ребята играют интересно, раз
нообразно. Девять учащихся ш ко
лы— воспитанники преподавателя 
В. М. Крю кова —  кандидаты в 
сборную  команду РСФСР.

Подрастают и улетают девчонки 
и мальчишки из спортивной ш ко
ль:. На смену им приходят млад
шие. Еще важнее для нас, препо
давателей, передать им то, что 
уже постигли старшие. А  сделать 
это все труднее.

Спортивная база... Каждый год 
наш город покидают весьма пер
спективные спортсмены: нет ус
ловий для роста, для совершенст-

«ПИОЙЕР»
«Р еспублина «Ш нид» — 10, 12,
14, 16, «Ф антом ас разбуш евался»
— 18. 20, 22. Ф ильм  для взрос
лы х.

«СИБИРЯК»
«М орские  р а сска зы » — 9.30, 10-35, 
12-10, 13-45, 15-20, 16-55, 18-30.
20-05, 21-40.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЭНЕРГЕТИКОВ

«Дело №...» — 13-30.■ «С казка  о 
потерянном  времени» — 14-30.
«Ф антом ас разбуш евался» — 16, 
17-50,* 19-30, 21-10. Ф ильм  для 
взрослы х.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

«М орские ра сска зы »  — 13-20
15-20, 17-20, 19.20, 21-20.

вования своего спортивного ма
стерства. Если собрать все реше
ния, постановления й протоколь
ные речи, посвященные строи
тельству спортсооружений и у к 
реплению спортивной базы, полу
чится многотомное издание. Кто 
же, в конце концов, скажет твер
дое слово? Я не буду сейчас го
ворить о нуждах легкоатлетов, 
лыжников, борцов, боксеров и лю
бителей других видов спорта. На
ша спортш кола несколько лет ж и
вет надеждой, что вот-вот начнет
ся строительство комплекса дет
ских спортивных школ, и с каж 
дым годом  надежды наши угасают, 
несмотря на редкие информации 
в газете «Красное знамя» о том, 
что в Трмске будет Д ворец  спор
та, что проектировщ ики разрабо
тали чертежи спортивных ком 
плексов... Пусть читатель правиль
но поймет наше нетерпение —  нам 
тоже хочется вкусить радость 
больш ого спорта, хочется уж е  сей
час начать занятия в. настоящем 
спортивном зале...

Конечно, мы все-таки прогрес
сируем. Стало больше залов в 
общеобразовательных школах, 
действует (наконец-то!) спортзал 
ДС О  «Труд». Но школьные залы 
перегружены, а, наприАлер, спорт
залы школ № №  50 и 24 не соо-гвет- 
ствуют норм ам  для занятий волей
болом. За аренду залов ДСО  
«Динамо» и «Труд» надо платить 
мальчишкам и девчонкам за каж 
дый час занятий, причем наравне

Поликлинике № 1 г. Томска на 
посгрянную работу требуются: 
гардеробщицы, санитарки, столяр, 
дворник, бухгалтер.

Обращаться; проспект им. Лени
на, 51, к сестре-хозяйке. 2— 1

СО взрослыми, вместо положенных 
50 процентов. Причем, беря этот 
рубль со школьников, руководите
ли ДС О  весьма неохотно выделя
ют время в зале для ребят. Суди
те сами, для нашей спортш колы в 
зале «Динамо» выделено 13,5 ча
са, а в «Труде» — 9 часов в не
делю. Этого времени достаточно 
только для двух групп, а их в 
ДС Ш  —  24! М олодежная группа 
юношей-волейболистов, созданная 
при ДС О  «Спартак» по реш ению 
облспортсовета, не получила ни 
минуты. А  ведь эта команда —  
единственная, которая выступает 
от имени Томска в высшей лиге 
российского волейбола!

Мы терпеливы. Не увеличиваем 
количество учебных групп, хотя 
это крайне необходимо. О птимиз
ма нам прибавило решение IX 
сессии горсовета, которая со
стоялась почти год назад. Пере
чень перспективного строительст
ва весьма солидный: м ного  залов, 
волейбольных и баскетбольных 
площадок. Увы, до сих пор, по 
сути дела, не вбито ни одного 
гвоздя. Горисполком, видимо, не 
Ьче.нь-то озабочен контролем за 
исполнением этого решения. Тог
да, м ож ет быть, облисполком ска
жет свое твердое слово?

Остается добавить, что томские 
спортсмены готовы сами «забить» 
этот первый гвоздь. Только где 
его взять?..

Э. ГУСЕВ,
старший преподаватель ДСШ-2.

Томская школа-интернат глухо- 
немьк детей №  15 приглашает на 
работу повара-техничку.

Обращаться: г. Томск, ул. Дзер
жинского, 27. - 2 — 1

Ж

МИНСК. Вид на город со стороны Привокзальной площади.
Фото В. Лупейно. (Фотохроника ТАСС).

ЦЕЛЕБНАЯ ВОДА
Утром в палату урологиче

ского отделения одной из кли
ник Ленинграда вошла санитар
ка и подала чай.

«Намагниченный», — сказала 
она больным.

В меню лечебного учрежде
ния появился не совсем обыч
ный напиток —■ лекарственный 
чай, приготовленный на омагни- 
ченной воде. На обед больные 
получают омагниченные суп, 
борщ, компот. А  в ужин тоже 
входит жидкость, пропущенная 
через магнитное поле...

В последние годы ученые 
проявляют большой интерес к 
действию магнитного поля на 
биохимические процессы, проте
кающие в организме. При этом 
обнаруживаются неожиданные 
вещи. Например, помидоры в 
магнитном поле созревают на
много раньше, причем быстрее у 
южного полюса магнита, чем у се
верного. Значительно возраста
ет урожай клубней картофеля, 
обработанных перед посадкой 
переменным магнитным полем. 
Румынские специалисты провели 
аналогичные опыты на зерне и 
получили такие же результаты. 
А японские ученые предложили 
воздействовать магнитным по
лем на болевые центры, чтобы 
успокоить боль.

Научные сотрудники кафедры 
урологии Ленинградской военно- 
но-медицинской Академии имени 
С. М. Кирова Григорий Гре
бенщиков, Иван Шевцов, Ки
рилл Товстолес совместно с 
симферопольским инженером 
Виктором Трушляковым, пред
ложившим специальный аппарат 
для омагничивания воды, зада
лись целью проверить действие 
магнитного поля на почечно-ка
менную болезнь. После дли
тельных экспериментов, удалось 
обнаружить, что вода, обрабо
танная магнитным полем и вве
денная в организм с пищей, спо
собна разрушать камни и преду

преждать их повторное образо
вание. В беседе с корреспонден
том АПН один из авторов ново
го способа лечения почечно-ка
менных болезней Виктор Тру- 

, шляков рассказал:
— Больному дают пить опре

деленное количество воды, обра
ботанной магнитным полем, по 
строго установленному индивиг 
дуальному режиму. Начинается 
прием такой воды с пятой части 
от общего суточного потребле
ния жидкости, и постепенно 
норма питья . доводится до 70 
процентов. На обработанной в 
магнитном поле воде приготов
ляется не только чай, но и обед, 
и ужин.

Как получают лечебную во
ду? Обыкновенную питьевую 
пропускают через магнитное 
поле, сила которого соответству
ет химическому составу воды. 
Так, если в литре _ содержится 
примерно 500— 605 миллиграм
мов солей (как в воде москов
ского водопровода), то величина 
индукции должна быть поряд
ка 500 гаусс. Для ленинград
ской воды, например, величина 
индукции соответственно сни
жается. Время воздействия маг
нитного поля составляет деся
тые доли секунды.

Но если прием воды скорее 
действует профилактически, 
введение омагниченной воды с 
помощью катетра внутрь больно
го органа ускоряет процесс выз
доровления, является эффектив
ным методом лечения. Магнит
ное поле оказывает лечебное 
действие и в том случае, когда 
больной орган непосредственно 
находится в его зоне. Для этого 
создан специальный аппарат. 
Воздействие магнитного поля 
предупреждает дальнейший рост * 
почечных камней и способствует 
их разрушению.

С. Ш АНТЫ РЬ, 
корреспондент АПН.

НА ТРАССЕ А Г И Т П Р О Б Е Г А
Вчера редакция получила сле

дующую телеграмму: «Агитаци
онный легкоатлетический пробег 
Колпашево — Томск, посвящен
ный пятидесятилетию Советско
го государства, сорокадевятиле
тию Ленинского комсомола, на
граждению области орденом Ле
нина, который стартовал двад
цать второго сентября, продол
жается в соответствии с графи
ком. За два дня под проливным 
дождем, снегопадом пробежали 
девяносто два километра. В 
Колпашеве и Подгорном участ
ники встречались с рабочими.

Совхозу «Заварзино» требуется 
баянист для работы в клубе. Квар
тирой обеспечивается, заработная 
плата — по соглашению. Справ
ляться: пос. Мирный, совхоз «За
варзино».

учащимися школ, где рассказа
ли о развитии спорта в Томске, 
спартакиаде народов России. 
Большой интерес вызывают вы
ступления участника пробега 
сорокашестилетнего i старшего 
преподавателя мединститута Ва
силия Семеновича Удута. Са
мочувствие у всех хорошее. На
чальник пробега СТЕШЕВ, ваш 
корреспондент ПЛОТНИКОВ».

Зам. редактора
Е. М. ШАТОХИН.

Томскому драматическому теат
ру на постоянную работу требуют
ся: шофер на автобус «Кубань», 
сапожник и рабочие сцены.

Обращаться в часы занятий.

1 о в я ж и й  
U  с в и н о й

ж и р ы

Коллектив столовой №  42 с 
прискорбием извещает о смерти 
работницы столовой

ГОРКОЛЬЦЕВОИ 
Екатерины Алексеевны 

и выражает глубокое соболез
нование семье покойной.

.<J*

Ь

Томскому лесотехническому 
техникуму срочно требуется ма
стер-инструктор по кузнечно-сва
рочному делу.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. Карла Маркса, 22.

3— 2

Томская тематическая партия 
Западно-Сибирского геологического 
управления приглашает геологов 
для работы в г. Томске.

Обращаться: г. Томск, ул. Та
тарская, 22. 2— 1

т о м с к и й  г о с у д а р с т в е н н ы й  у н и в е р с и т е т
имени В. В. Куйбышева

объявляет, что в пятницу, 6 октября 1967 г., в 13 час., в 234-й 
аудитории главного корпуса университета, на заседании межву
зовского совета по присуждению ученых степеней по химиче
ским наукам и химической технологии при Томском университе
те состоится

ЗАЩ ИТА ДИССЕРТАЦИИ
на соискание ученой степени кандидата технических наук 

А. С. Богма на тему: «Исследование' процесса-мокрой агрегации 
дисперсных материалов» и на соискание ученой степени канди
дата химических наук Т. С. Мннаковой па тему: «Адсорбцион.
ные, каталитические и другие физико-химические свойства суль
фидов металлов подгруппы цинка».

С диссертациями можно ознакомиться в читальном зале уни
верситета.

Наш добрый совет 
хозяйке! Румяные жа
реные пирожки, аппе
титные котлеты, под
жаристый картофель 

ЛУЧШ Е ВСЕГО 
ГОТОВИТЬ 

на свином или говяжь
ем жире. Хорошо ис
пользовать их для за
правки супов и различ
ных соусов. В этих жи
рах содержатся цен
ные витамины А, Д, Е, 
К.

Росмясорыбторг 
Министерства тор
говли РСФСР.
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Техническое училище №  18 объ
являет дополнительный набор уча
щихся с образованием 9— 10 клас
сов.

Обращаться: г. Томск, ул. Нахи
мова, 6. Остановка трамвая № 4 и 
автобусов №№ 1 и 18— «Лагер
ный сад».

Томскому мясокомбинату требу
ются; рабочие'в мясожировой и 
колбасный цехи, грузчики в холо
дильный склад. и хозяйственную 
часть, электромонтеры, газоэлек- 
гросварщик, рабочие всех строи
тельных профессий, бондари, про
раб.

Здесь же пр|оизводится набор 
учеников обвальщиков в колбас, 
ный цех.

Завод строительных материалов 
приглашает ' на работу: бу'хгалте.
ров, работников в отдел снабжения, 
шофёров, техников-строителей на 
должность сменных мастеров, сан
техников, электромонтера, знакомо
го со связью, рабочих в цехи, буль
дозериста и машиниста экскавато
ра.

Обращаться: г. Томск-34, ул, На
химова, 11, в отдел кадров. 2— 1

г. Томск, типография № 2 
«Красное знамя».

К301978. Заказ №  3847.
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